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Oswaldo Betancort seguiría
siendo el más votado en Lanzarote 

Papel 100% Reciclado

En un sondeo de opinión realizado por Estudio 
Per�les, el actual grupo de gobierno, formado por 
Coalición Canaria y el Partido Popular, saldría refor-
zado de celebrarse en estos días las elecciones. El estu-
dio, encargado por el grupo de CC en el Cabildo, se-

ñala que Oswaldo Betancort seguiría siendo, no sólo 
el más votado, sino que conseguiría dos consejeros 
más. También el PP mejoraría sumando otro conse-
jero, pasando de cuatro a cinco. 

Supera la prueba en el ecuador del mandato
a�anzando su liderazgo y alcanzado los 10 consejeros.
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La lluvia que cogió a Lanzarote durmiendo
Las torrenciales lluvias que cayeron días atrás, 
localizadas entre la zona alta de Argana y 
Guatiza, terminaron inundando el centro de 
Arrecife y Costa Teguise, causando numero-
sos daños, especialmente en varios hoteles. 
Durante dos horas, cayeron cerca de 60 litros 
por metro cuadrado, un hecho excepcional 
que, por primera vez en la historia reciente, 
obligó al cierre temporal de tres estableci-
mientos hoteleros en Costa Teguise. Las áreas 
más afectadas fueron piscinas, recepciones, co-
cinas y plantas bajas, además de sótanos y 
aparcamientos. Más de 25 contenedores de ali-
mentos se perdieron debido a la contamina-
ción por el agua. Sorprendentemente, estas llu-
vias no fueron previstas por la Aemet.

En Arrecife, las zonas más bajas también su-
frieron importantes daños. Garajes subterrá-
neos y primeras plantas se inundaron, ocasio-
nando pérdidas económicas y emocionales pa-
ra las familias, ya exhaustas de vivir episodios 
similares. Sin embargo, la rápida intervención 
de los servicios de Emergencias, Protección 
Civil, Policía, Obras Públicas y empresas de 
maquinaria pesada ayudó a mitigar el impacto 

en la capital.

Esta situación no es nueva. Cada vez que las 
lluvias superan un umbral mínimo, áreas co-
mo Arrecife, Playa Honda, Puerto del Carmen 
y Costa Teguise enfrentan inundaciones. La 
raíz del problema está en una red de sanea-
miento obsoleta, incapaz de manejar siquiera 
20 litros por metro cuadrado en una hora, y 
en la falta de una red de pluviales indepen-
diente en gran parte de la isla.

A pesar de la gravedad del problema, las solu-
ciones estructurales han sido escasas y a menu-
do insu�cientes. En Arrecife, las autoridades 
llevan décadas relegando esta necesidad. ¿El 
motivo� Las obras requeridas son costosas y 

políticamente ingratas, ya que implican largas 
molestias para los residentes y el trá�co.

En el pasado, algunos avances se lograron. 
Durante la gestión de Cándido Reguera como 
alcalde y de Manuel Fajardo Feo, se realizaron 
ciertas canalizaciones en Argana Alta, aunque 
claramente insu�cientes. Más recientemente, 
bajo la administración de Astrid Pérez y ahora 
de Yonathan de León, se han iniciado proyec-
tos de saneamiento y pluviales que prometen 
resultados a medio plazo.

Sin embargo, las infraestructuras actuales no 
son su�cientes. Es crucial construir una obra 
estratégica que actúe como un "paraguas" y 
desvíe el agua de las laderas de San Bartolomé 
y Arrecife, antes de que llegue a las zonas ba-
jas. Este proyecto ya �gura en el Consejo 
Insular del Agua, aunque aún no ha sido in-
corporado al próximo Plan General de 
Arrecife. Este paso es imprescindible. Los ex-
pertos consideran que, de no hacerlo el resul-
tado del resto de las obras realizadas sería insu-
�ciente y la ciudad seguiría sufriendo las inun-
daciones. 

2

“Es crucial construir una 
obra estratégica que actúe 
como un "paraguas" y desvíe 
el agua de las laderas de San 
Bartolomé y Arrecife, antes 
de que llegue a las zonas 
bajas”
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Huelga desafortunada Una decisión coherente
Por fortuna, la huelga que convocaron las dos asociaciones que abar-
can todos los taxis de Lanzarote, a excepción de Arrecife, no hizo tanto 
daño como pretendían los organizadores. Por fortuna, el sector turísti-
co estaba sobre aviso y pusieron los medios de transporte alternativos 
necesarios para paliar los daños. Eso no signi�ca que no se produjeran 
situaciones lamentables y poco favorables para la imagen de la isla, co-
mo la espera por parte de algunos turistas de más de una hora por un 
taxi. Muchos creen que ha sido una medida que tenía poca base argu-
mental y ninguna justi�cación. La propuesta del Cabildo pasaba por es-
tudiar la posibilidad de poner en marcha una central única del taxi, pe-
ro, de momento, no se ha tomado ninguna decisión. La primera 
Corporación está tratando de buscar con los ayuntamientos la manera 
de mejorar un servicio que se considera de�citario por parte de la ma-
yoría de los lanzaroteños. No hay más que ver los datos: el aeropuerto 
de Fuerteventura y el de Gran Canaria, duplican y cuatriplican, respec-
tivamente, el número de licencias de taxis que se ocupan del servicio.

Las patronales turísticas de las islas orientales acertaron al tratar de 
buscar la paz social antes que la guerra tras la convocatoria de una 
huelga del sector turístico en plena Semana Santa. No ocurrió así en 
las islas occidentales, y en Tenerife la huelga se llevó a cabo. Por fortu-
na, en las islas orientales se llegó a un acuerdo por el que se mejoraban 
las retribuciones a los trabajadores del sector en un convenio que está 
aún en vigor. Además de una especie de paga extra única más. Las exi-
gencias de los trabajadores se argumentaban en torno a la subida de la 
in�ación. El sector ha aceptado, a regañadientes, esa subida salarial de 
casi un 6% para el año 2025 a pesar de que en el convenio estaba �jado 
el 2´5% para evitar un mal mayor y una mala imagen de las islas. La pa-
tronal aduce que tiene sus motivaciones para no subir sueldos a la lige-
ra y es que temen que, cuando las cosas no vayan tan bien como aho-
ra, los empleos no se puedan sostener. Es preciso llegar a un equilibrio, 
insisten.
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Indignación en Canarias Unas lluvias inesperadas
La respuesta del Estado manifestando que no tiene instalaciones para 
poder acoger al millar de menores no acompañados que pide asilo en 
Canarias, alegando falta de medios, ha indignado a los mandatarios 
canarios. No se puede olvidar que las islas han asumido en soledad, y 
con sus propios medios, la acogida y manutención de estos jóvenes, y 
de otros 4.000 más, durante dos años. En Canarias, tras recurrir este 
problema en el Supremo y ganarlo, lo tienen muy claro: el Supremo 
considera que las competencias de aquellos menores que pidan asilo 
político es del Gobierno de España y no de las Comunidades 
Autónomas. Esperemos que cuando este periódico esté en la calle, el 
Estado recti�que y cumpla la voluntad del Supremo.

La inesperada tromba de agua de unas dos horas de duración que cayó 
sobre Lanzarote en abril, especialmente desde la ladera de Montaña 
Blanca a Guatiza, causó numerosos destrozos en la isla. La zona de 
Costa Teguise fue la más dañada, hasta el punto de que, por primera 
vez en la historia de Lanzarote, tuvieron que desalojar varios hoteles, 
realojar a sus inquilinos y tres de ellos permanecen todavía cerrados 
por las inundaciones sufridas. También generó daños en Arrecife, 
como siempre, debido especialmente por las aguas que llegan de las 
zonas altas a las bajas. Un desastre.

Unas críticas poco acertadas
Lo cierto es que, a pesar de todo, hay que felicitar a los servicios de 
emergencias por su actuación porque, como a veces ocurre, la AEMET 
no pudo predecir que la lluvia fuera a caer en tal cantidad, ni en que 
lugares concretos iba a hacerlo, ni mucho menos la cantidad de agua 
que cayó. Llamó mucho la atención que el PSOE, en unos momentos 
en que la gente estaba todavía empapada y ofreciéndose para ayudar, 
sacara un duro comunicado criticando, de manera populista, la 
actuación de los alcaldes afectados. Lo absurdo es que el PSOE, que es 
uno de los partidos que más años ha gobernado en la isla, es parte del 
problema. Debería serlo de la solución. Más allá de que Arrecife 
necesita obras de pluviales, como las que ya han empezado a 
realizarse.
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Una solución a las colas en Timanfaya
Esta Semana Santa se volvieron a ver escenas que no deberían produ-
cirse en la isla a estas alturas. Colas kilométricas en las Montañas del 
Fuego y turistas esperando durante horas para acceder. Ya se había con-
seguido solucionar el problema de la Cueva de los Verdes, pero ésta si-
gue siendo una asignatura pendiente. Han sentado bien las palabras del 
consejero delegado, Ángel Vázquez, señalando que en verano ya se pon-
drá en marcha el sistema de entradas por turnos y su adquisición onli-
ne. Hay quien ha señalado que esta medida puede producir una pérdi-
da de ingresos de la que es la joya de la corona de los Centros, pero es 
preciso regular las entradas y dar una imagen más adecuada al siglo 
XXI.
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TEXTO: REDACCIÓN

Oswaldo Betancort le
cierra el grifo a Canal Gestión
Se inicia el proceso de rescindir el contrato a la empresa madrileña del agua �por incumplimientos�

a decisión de rescindir el con-L trato con Canal Gestión Lan-
zarote demuestra para muchos la 
valentía política del presidente del 
Cabildo, Oswaldo Betancort, que 
en este caso ha contado con el apo-
yo unánime de todos los Ayunta-
mientos. Para llegar hasta aquí el 
Consorcio del Agua se ha pertre-
chado de un informe jurídico-
técnico que pone al descubierto, de 

forma documentada, los incumpli-
mientos del contrato por parte de 
la concesionaria de la gestión del 
agua potable y el saneamiento en 
Lanzarote y La Graciosa. El plazo 
para resolver de�nitivamente el 
contrato es de 8 meses, pero Canal 
Gestión estará obligada a seguir 
prestando el servicio hasta tanto 
no haya una nueva gestión ya sea 
pública, privada o mixta. Una deci-
sión que el Psoe de Dolores Corujo 
barajó cuando gobernaba el Cabil-
do pero que no se atrevió a dar el 
arriesgado paso.

Tras la decisión unánime del Con-
sorcio del Agua de Lanzarote de res-
cindir el contrato con Canal Ges-
tión se abren tres opciones para se-
guir dando el servicio de agua pota-

ble y saneamiento a la ciudadanía: 
la gestión pública, que pierde fuer-
za, la gestión privada, como la que 
lleva actualmente la concesionaria 
o una empresa mixta público-
privada que se bene�cie de los re-
cursos del sector privado, mante-
niendo al mismo tiempo un control 
público sobre un recurso esencial 
como el agua.

El presidente del Cabildo de Lanza-
rote, Oswaldo Betancort, ha solici-
tado a los servicios jurídicos de la 
corporación insular y del Consor-
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“No peligran los 
puestos de los 200 
trabajadores de Canal 
Gestión porque una 
condición irrenunciable 
con la nueva 
concesionaria será la 
subrogación”

La Asamblea del Consorcio del Agua aprobaba por unanimidad el pasado 10 de abril iniciar el procedimiento para la resolución del contrato. 
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cio del Agua que elaboren un infor-
me económico sobre la viabilidad 
de los tres modelos de gestión. A 
priori, lo que se sabe, es que desde 
la propia Intervención del Cabildo 
ven casi imposible una gestión pú-
blica del agua porque incumpliría 
la Ley de Estabilidad Presupuesta-
ria y Sostenibilidad Financiera que 
es la principal norma que regula el 
control del gasto público al menos 
de momento.

La Administración Pública no po-
dría asumir la contratación de los 
200 trabajadores aproximadamente 
que tiene Canal Gestión, pero des-
de el Cabildo, tanto el presidente 
como el consejero de Aguas, Do-
mingo Cejas, han reiterado que no 

Ÿ Entre los incumplimientos 
graves que motivan la 
resolución del contrato destaca 
el objetivo principal del acuerdo 
contractual de reducir las 
pérdidas al 30% tras los 
primeros 5 años del contrato, 
esto es a partir de 2018. 

Ÿ Se ha incumplido, por tanto, 
señala el informe de la técnico 
encargada del contrato, el Plan 
de Explotación que ha llevado a 
que las pérdidas de agua sean 
superiores al 56 por ciento, muy 
lejos del objetivo requerido.

Ÿ Canal Gestión Lanzarote ofertó 
una inversión �nalista de 
54.455.128,00 €, pero de lo 

comprometido sólo ha 
ejecutado 32.633.088,09 €, 
quedando una infra inversión 
que no ha podido ser justi�cada 
por importe de 21.822.039,91 €.

Ÿ Ha realizado la modi�cación 
unilateral de inversiones y 
ejecución de obras no 
contempladas en la oferta 
inversora.

Ÿ Tampoco se ha cumplido con el 
Plan de Explotación ofertado 
por el propio Canal que se 
re�eja en la inacción para la 
detección de fugas, lo que 
habría contribuido de forma 
decisiva a la reducción de las 
pérdidas en la red.

Los incumplimientos de las obligaciones esenciales 
Ÿ No ha liquidado el canon 

variable (Canon C) por 
deducciones �scales aplicadas, 
con una deuda estimada por el 
Consorcio del Agua de 833.000 
euros. 

Ÿ Ni tampoco ha cumplido con la 
obligación de prestar el servicio 
de forma continuada, que se 
re�eja en los continuos, 
numerosos y reiterados cortes 
de suministro a núcleos de 
población completos.

Ÿ Se incumple igualmente la 
obligación de no subcontratar 
los servicios que le son propios 
a la concesionaria como el de 
saneamiento. 
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Canal Gestión Lanzarote se ha 
rea�rmado públicamente, a través 
de un comunicado, en el 
�cumplimiento rotundo de sus 
obligaciones contractuales con el 
Consorcio del Agua� y le acusa a 
esta entidad de �invalidar el elevado 
esfuerzo inversor realizado� por la 
�lial de Canal Isabel II.

Se acoge Canal Gestión, y eso 
formará parte de sus alegaciones, 
para las que ha pedido un 
incremento del plazo hasta el 12 de 
mayo, a que el Consorcio es el 
titular de las redes de distribución 
de agua y, por tanto, responsable de 

la inversión en renovación y nuevas 
infraestructuras, mientras que 
Canal Gestión opera y mantiene las 
instalaciones incluidas en el 
contrato de concesión. 

Sin embargo, en el contrato de 
gestión del ciclo integral del agua, 
no hay un compromiso del 
Consorcio sobre inversiones, luego 
tampoco habría incumplido el 
contrato. 

Tampoco tendría mucho sentido 
por parte de Canal Gestión alegar 
que no se han subido las tarifas del 
agua, después del quinto año, como 
estaba establecido en el contrato, 

Lo que alega Canal Gestión
puesto que el acuerdo también 
establecía que esas subidas debían 
ser refrendadas por la Comisión de 
Precios de Canarias que ya ha 
informado en contra del alza de las 
facturas dado el nivel de pérdidas 
en la red.

El gerente de Canal Gestión, David
Sánchez, ha pedido una ampliación del
plazo de alegaciones hasta el 12 de mayo.

Ÿ La concesionaria no ha 
proporcionado información a 
requerimiento del Consorcio, 
así como la presentación de los 
documentos con las memorias 
anuales de los servicios 
realizados.

El incumplimiento más grave de Canal es
no reducir las pérdidas al 30 por ciento
como estipulaba el contrato.
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ejemplo del Ayuntamiento de Las 
Palmas de Gran Canaria. En la capi-
tal grancanaria, que gobierna la al-
caldesa y ex ministra de Sanidad, 
Carolina Darias, en un pacto con 
Nueva Canarias y Podemos, del ci-
clo integral del agua lo gestiona 
una Empresa Mixta de Aguas de 
Las Palmas de Gran Canaria, S.A. 
(EMALSA).

En EMALSA el Ayuntamiento po-
see el 34 por ciento del capital so-
cial, mientras que los socios priva-
dos controlan el 66 por ciento res-
tante dividido equitativamente en-
tre la empresa francesa SAUR, espe-
cializada en servicios de agua, y la 
sociedad Nuinsa Inversiones, S.L, 
un fondo de inversión sueco.

Pero hay muchos otros ejemplos de 
empresas mixtas que funcionan y 
que permiten a los ayuntamientos 
o a las administraciones aprovechar 
la experiencia y recursos del sector 
privado, manteniendo al mismo 
tiempo un control público sobre un 
recurso esencial como el agua.

También se dan este tipo de fórmu-
las público-privadas en Santa Cruz 
de Tenerife con EMMASA, Teidea-
gua en La Laguna y Tacoronte, 
EMIVASA en Valencia o Aguas de 
Lorca en Murcia, por poner sólo al-
gunos ejemplos.

que 6 de cada 10 litros de agua de-
salada se perdieran en el trayecto y 
no llegaran a los hogares de la ciu-
dadanía. Estas son fundamental-
mente los incumplimientos de obli-
gaciones esenciales que han provo-
cado el inicio del procedimiento pa-
ra rescindir el contrato.

¿Una nueva licitación o una em-
presa mixta�

Si partimos de las experiencias pre-
vias en la gestión del agua llegamos 
a una conclusión: la gestión públi-
ca fue un desastre, la gestión priva-
da otro desastre, luego cabría espe-
rar que el modelo de la empresa 
mixta pueda ser una solución via-
ble como pasa en otros Comunida-
des Autónomas o en otros Ayunta-
mientos. 

Sin irnos muy lejos tenemos el 

 

peligran los puestos de trabajo de 
esas 200 familias porque en la ges-
tión privada o mixta una condi-
ción irrenunciable será la subroga-
ción de los trabajadores.

Oswaldo Betancort asegura, res-
pondiendo a los que le critican que 
no iniciara el proceso de resolu-
ción del contrato con anterioridad, 
que �hasta la llegada de este grupo 
de gobierno no se había hecho se-
guimiento del contrato y de las in-
versiones. A principio de Legisla-
tura nos encontramos que, de los 
12 lotes de inversión del contrato 
presentados para su justi�cación 
entre noviembre de 2015 y diciem-
bre de 2022 por Canal Gestión, úni-
camente los dos primeros habían si-
do sometidos a comprobación téc-
nica, por lo que se ha tenido que de-
sarrollar una labor intensa por los 
técnicos para culminar el análisis �-
nal de las inversiones presentadas 
por Canal�.

El precedente desastroso de Inalsa

Al margen de que legalmente sea 
imposible que el Consorcio del 
Agua de Lanzarote asuma la ges-
tión del ciclo integral del agua, lo 
cierto es que el nefasto precedente 
de la gestión pública, realizada por 
la empresa pública Insular de 
Aguas, S.A. en los años previos a 
su quebranto económico, es lo que 
nos ha llevado a la situación actual.

Si bien la aparición de Canal Ges-
tión Lanzarote en el año 2013, tras 
la quiebra económica de Inalsa y la 
posterior intervención judicial, su-
puso la salvación del servicio, el pa-
go a los proveedores y el inicio de 
inversiones en el ciclo integral del 
agua, con el tiempo se ha demos-
trado que Canal Gestión ni realizó 
las inversiones previstas en el con-
trato, hizo otras no incluidas en el 
acuerdo y, sobre todo, no disminu-
yó las pérdidas en la red de distri-
bución hasta el 30 por ciento como 
estaba estipulado. 

Actualmente se pierde el 56 por 
ciento del agua producida, llegan-
do incluso, como en el año 2021, a 

Canal Gestión tuvo que subrogarse a todos los trabajadores. Si hay una nueva licitación los
puestos de los 200 trabajadores se mantendrán.

El informe jurídico-técnico elaborado por el Cabildo y el Consorcio es demoledor en cuanto
a los incumplimientos de las obligaciones esenciales.

 El expediente de resolución del contrato se
tiene que resolver antes de que acabe el año.

El calendario de la ruptura del contrato
Ÿ La Ley de Contratos del Sector 

Público (LCSP) estipula un 
periodo máximo de 8 meses 
para la resolución �nal del 
contrato que tendría que darse 
antes de que acabe 2025.

Ÿ La Asamblea General del 
Consorcio aprobó también un 
plazo de 10 días hábiles para que 
Canal Gestión presente 
alegaciones o documentación 
sobre el expediente, que a 
solicitud de la concesionaria se 
ha ampliado hasta el 12 de mayo.

Ÿ Posteriormente, una vez 

analizadas las alegaciones, el 
Consorcio realizará una 
propuesta de resolución 
de�nitiva que será enviada al 
Consejo Consultivo de Canarias 
para que emita un dictamen que 
es preceptivo, pero no 
vinculante.

Ÿ El Consultivo tiene un plazo de 
40 días para emitir informe que 
será determinante a la hora de 
poder resolver el contrato.

Ÿ En este plazo de 8 meses el 
Consorcio del Agua de 

Lanzarote está trabajando a 
marchas forzadas en la 
redacción de un nuevo pliego de 
condiciones para una nueva 
licitación si �nalmente se opta 
por la gestión privada. 



SUBE BAJA
Servicios de Emergencia

El Gobierno 

La Sociedad Torrelavega

Peleas en encuentros deportivos

Museo de Historia de Teguise 

La huelga del taxi 

Porque gracias a la rápida actuación y a la dedicación de los Bomberos, Emerlan, 
Protección Civil, la Policía Local de Arrecife, Teguise y San Bartolomé, y a las 
empresas privadas de transporte, los daños causados por las lluvias no fueron 
mayores.

Baja por incumplir el plazo del Supremo para asumir a las 1.400 menas que 
piden asilo en Canarias y alegar falta de medios, cuando las islas han soportado 
en soledad esta responsabilidad que ya no es responsabilidad suya. 

En funcionamiento desde 1944, esta relevante sociedad lanzaroteña ha sido 
reconocida, muy merecidamente, con la Medalla de Oro del Gobierno de 
Canarias.

Este mes se producían un nuevo desencuentro en un partido entre la UD 
Lanzarote y el Arucas. Peleas, gritos y agresiones que no deberían darse en un 
encuentro deportivo. 

Una buena noticia para Teguise. El castillo de Santa Bárbara será la sede del 
futuro Museo de Historia de Teguise, que contará la historia de Lanzarote desde 
el descubrimiento hasta 1847, año del traslado de la capitalidad insular desde la 
Villa a Arrecife.

Muchos analistas han considerado injusti�cada la huelga llevada a cabo por la 
patronal del taxi de Lanzarote en Semana Santa, sobre todo por el daño que 
podrían haber causado sin motivos concretos. 
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REPORTAJE

TEXTO: REDACCIÓN

El servicio del Taxi
suspende en Lanzarote 

Los usuarios consideran que el tiempo de espera es excesivo, faltan vehículos y
están mal coordinados. Las instituciones piden colaboración al sector para mejorar

uspenso, esa es la nota que la S población de Lanzarote le po-
ne al servicio del taxi en la isla, se-
gún recoge el informe "Hábitos de 
uso e imagen del servicio de taxi 
en Lanzarote entre la población re-
sidente", elaborado por una em-
presa demoscópica a petición de la 
Cámara de Comercio de Lanzaro-
te y entregado al Cabildo Insular. 

El informe es muy claro los princi-
pales inconvenientes que ven los 
usuarios del servicio en la isla es la 
falta de taxis cuando se necesitan, 

un 45% de los encuestados consi-
deran que son insu�cientes; el 
tiempo de espera excesivo, es un 
aspecto destacado por un 36%; y 

casi un 30% no comprende que no 
se pueda coger un taxi cuando re-
gresan vacíos de un servicio. La 
mala coordinación ha sido desta-

cada por un 25% de los usuarios 
encuestados y  un 20% destaca el 
problema de que no haya taxis por 
la noche, algo especialmente preo-
cupante para quienes quieren to-
mar una copa y no quieren coger 
su propio coche. 

Otros aspectos destacados, entre 
un 30 y un 40% de los encuesta-
dos, han sido la escasez de paradas 
disponibles y los precios. Sólo un 
2'5% ha criticado la profesionali-
dad o la simpatía de los taxistas, y 
un 14'4 % ha valorado de manera 
positiva el interior de los vehículos 
y un 27'3, el buen estado en gene-
ral.
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La ciudadanía valora negativamente el funcionamiento del servicio.
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La encuesta realizada por la cámara muestra en rojo todos los aspectos del servicio que los
lanzaroteños suspenden y en azul, los pocos que aprueban.
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Por tanto, queda claro que el pro-
blema no radica en los coches en 
sí, ni en los profesionales, si no en 
la organización actual del servicio. 

El presidente de la Cámara de Co-
mercio de Lanzarote, José Valle, re-
sumía los problemas encontrados 
corroborando que �es muy difícil 
coger un taxi en cualquier munici-
pio, y eso es un problema; así co-
mo que cuando hay eventos haya 
poca colaboración entre munici-
pios, y también señalan los proble-
mas tanto para ir al aeropuerto, co-
mo para coger un taxi al llegar a 
él�. 

Ahora se abre un turno de trabajo 
conjunto con los ayuntamientos ya 
que se trata de una competencia 
municipal. �Vamos a tener que tra-
bajar con el sector, Cabildo, ayun-
tamientos y Cámara de Comercio, 
sobre todo para buscar medidas de 
colaboración entre los municipios 
para dar el soporte necesario en 
momentos puntuales�.

También Valle invita a sector del ta-
xi a ser proactivo para mejorar en-
tre todos el servicio en la isla de 
Lanzarote que en estos momentos 
se ha catalogado por los residentes 
como muy mejorable. �Invito al 
sector, que es muy importante en 
la isla, a que nos trasladen las me-
didas para buscar un servicio me-
jor. Estamos convencidos que con 
las unidades que hay podemos te-
ner un servicio mucho mejor, sin 
necesidad de incorporar nada 
más�.
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Una huelga que 
dejó entrever los 
problemas del 
sistema
La huelga convocada por la 
patronal del Taxi en plena 
Semana Santa no fue 
entendida por la sociedad 
insular, ya que no se había 
tomado ninguna medida 
que dañara al sector. El 
origen de este paro de 
cuatro horas de Lunes a 
Jueves Santo está en la 
propuesta de analizar la 
puesta en marcha de una 
posible central única del 
taxi por parte del Cabildo 
de Lanzarote, con el 
objetivo, precisamente, de 
coordinar la colaboración 
entre municipios. Muchos 
expertos piden que, además 
de aumentar el número de 
licencias, se insista en esta 
fórmula: una Central Única 
Digital que permita 
insularizar el servicio del 
taxi en momentos 
determinados de demasiada 
espera. Es decir, que si un 
taxi de San Bartolomé va a 
llevar a un cliente a Playa 
Blanca pueda recoger allí a 
un cliente del hotel que 
lleve más de una hora de 
espera y no regrese de 
vacío. 

El servicio del taxi en Lanzarote, el más 
deficitario de la provincia
El sector turístico ha 
destacado el grave problema 
de imagen que suponen las 
colas enormes y las largas 
esperas por un taxi en el 
aeropuerto de Lanzarote, 
puerta de entrada a la isla. 
Para entender cuál es el 
problema de fondo en el 
funcionamiento del servicio 
del taxi en Lanzarote, hay que 
empezar por analizar cómo 
funciona en el resto de la 
provincia. En el caso de San 
Bartolomé, municipio al que 
corresponde el aeropuerto 
César Manrique, el número 
actual de licencias es de 72, a 
las que se unirán otras 12 a lo 
largo de este 2025, es decir 
cuenta con 84 licencias de 
taxis. El número de pasajeros 
anual es de 4'5 millones. En 
Fuerteventura, el aeropuerto 
se encuentra en Puerto del 
Rosario, municipio que 
cuenta con 100 licencias para 
atender a 3'2 millones de 
pasajeros que llegan por el 
aeropuerto, más 200.000 
cruceristas, es decir 3'4 
millones de turistas al año. En 
el caso de la isla de Gran 
Canaria, el aeropuerto se 
encuentra entre Telde e 
Ingenio, y el número de 

licencias asciende a 330 para 
un total de 6'5 millones de 
pasajeros al año.

Si tenemos en cuenta este 
último indicador, teniendo en 
cuenta el número de taxis por 
pasajero que tienen los 
grancanarios, en San 
Bartolomé deberían estar 
funcionando 230 taxis, es 
decir casi cuatro veces más de 
los que en realidad lo hacen. 
Si tenemos en cuenta los 
indicadores de la isla 
majorera, San Bartolomé 
debería contar con 130 
licencias de taxis, casi el doble 
de las que funcionan en estos 
momentos. No resultan 
extrañas, por tanto, las 
molestias que sufre el turista 
que llega a la isla y el propio 
ciudadano que ve como coger 
un taxi en Las Palmas no 
supone ningún problema y 
aquí es toda una odisea.

Son muchos los usuarios que, 
a través de las asociaciones de 
consumidores, exigen la 
entrada en la isla de 
plataformas de transporte 
discrecional como Uber o 
Cabify, para solucionar lo que 
consideran un problema real.



OPINIÓN

Por Francisco J. Chavanel

LOS PARAISOS RELATIVOS

ebe ser una decisión D acertada por cuanto 
mereció la aprobación 
también del Partido So-

cialista. Que socialistas y nacionalis-
tas coincidan en algo pasa muy po-
cas veces en la vida y, si ocurre, hay 
que festejarlo.

Era una evidencia que la isla estaba y 
está en emergencia hídrica y que los 
primeros que sufren las consecuen-
cias son los distintos alcaldes, sean 
del signo que sean. También los so-
cialistas. Se supone que ellos han si-
do los primeros en defender en los 
órganos del partido que esta vez no 
se le podía llevar la contraria al pacto 
que gobierna el Cabildo porque la po-
blación no lo iba  a entender. Era ne-
cesario dejar la política a un lado, las 
animadversiones y los odios secula-
res, y apostar por un futuro sin Ca-
nal Gestión.

El fracaso de la empresa madrileña 
casi ya es comparable al desastre de 
Inalsa con su agujero de 50 millones 
de euros. Las tuberías no funcionan, 
el nivel de agua perdida casi alcanza 
el 60%, el saneamiento es una pala-
bra que se desconoce, y ordenadores 
que detecten el mal funcionamiento 
de una red arcaica, no renovada, sen-
cillamente no están. Por otra parte, al 
margen de que amenacen a todos los 
miembros del Consorcio con un bu-
rofax patético, la impresión que cau-
sa es que se quiere marchar; eso sí: si 
pueden llevarse una pasta a través de 
un contencioso por un lucro cesante 
que no existe, lo van a intentar.

Nada de esto hubiera sucedido si el 
Partido Socialista hubiera efectuado 
una gestión celosa de la compañía en 
la pasada legislatura. No sólo no hi-
cieron nada sino que aportaron su 
apatía para que el Canal fuese des-
mantelando progresivamente un ser-

vicio indigno para la isla. Ahora reco-
nocen, implícitamente, su error, pero 
lo hacen para salvar el cuello ante 
una opinión pública que tiene mu-
chas preguntas que no se responden.

¿Colaboraran los socialistas con la so-
lución al problema� Probablemente 
no, como costumbre. De las tres op-
ciones posibles (empresa pública; em-
presa privada; empresa mixta) los so-
cialistas pre�eren el retorno al in�er-
no de Inalsa, que a punto estuvo de 
llevar a unos cuantos de ellos a la cár-
cel o a la ruina. Esa posibilidad está 
descartada. La privada también: la de-
serción de Canal Gestión no ayuda a 
mejorar la con�anza en otro concur-
so que genere un roto similar. Sólo 
queda apostar por una empresa mix-
ta, a formalizar entre el Cabildo y 
una o dos empresas privadas, exacta-
mente igual que ocurre en Las Pal-
mas de Gran Canaria.

En LPGC es una historia de éxito. 
Emalsa liberó a la ciudad de muchos 
días sin agua y de un servicio que en-
tonces era pura anarquía. En la ac-
tualidad sólo se pierde el 15% del 
agua, toda la red es controlada por 
sensores y por cámaras, y ahora mis-
mo se está en la compra de una nue-
va potabilizadora, el eje fundamental 
de su progresión. En el Archipiélago 
hay un montón de experiencias pare-
cidas: en La Laguna, Arucas, Telde, 
San Bartolomé de Tirajana… Todas 
funcionan con parámetros profesio-
nales y con resultados más que satis-
factorios … A partir de aquí: el cri-
men para la policía.

Una decisión valiente

“El fracaso de Canal 
Gestión casi ya es 
comparable al 
desastre de Inalsa 
con su agujero de 50 
millones de euros” 
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Bebidas alcohólicas,
tendencias y comportamiento
Por Fernando Núñez

l 2024 ha sido un año de E rede�nición para la in-
dustria de las bebidas al-
cohólicas. Las preferen-

cias del consumidor están evolucio-
nando a un ritmo acelerado, impul-
sadas por factores como la salud, la 
sostenibilidad, la tecnología y un en-
foque cada vez más personalizado en 
la experiencia de consumo. Ya no se 
trata solo de lo que se bebe, sino del 
cómo, cuándo, dónde y por qué.

Una de las principales tendencias 
que ha ganado fuerza es el auge de 
las bebidas con bajo o nulo conteni-
do alcohólico. Lejos de ser una moda 
pasajera, este fenómeno re�eja un 
cambio cultural profundo hacia esti-
los de vida más saludables. El �mind-
ful drinking� o consumo consciente 
se ha popularizado, especialmente en-
tre los consumidores más jóvenes, 
que buscan socializar sin comprome-
ter su bienestar. Marcas como Heine-
ken 0.0 y Seedlip han sido pioneras 
en este segmento, y en 2024, casi to-
das las grandes compañías han in-
corporado líneas de productos sin al-
cohol.

Otra tendencia relevante es la pre-
miumización. A pesar de la incerti-
dumbre económica global, muchos 
consumidores están dispuestos a pa-
gar más por productos de mayor cali-
dad, artesanales o con una historia 
detrás. Los destilados como el mez-
cal, el whisky japonés o el gin botáni-
co están en auge, no solo por su sa-
bor, sino también por el valor cultu-
ral, sensorial y de autenticidad. 

El componente digital también ha 
transformado el comportamiento de 
compra. Las ventas en línea de bebi-
das alcohólicas han crecido signi�-

cativamente tras la pandemia, y se 
consolidan como un canal clave. Pla-
taformas de e-commerce especializa-

sional. Esta visión desmotiva a quie-
nes podrían aportar talento y voca-
ción, alejando a nuevas generaciones 
de trabajadores que buscan estabili-
dad y desarrollo.

Para revertir esta crisis, es imprescin-
dible un replanteamiento en la ges-
tión del talento. En primer lugar, es 
necesario mejorar las condiciones la-
borales: ofrecer salarios competitivos, 
fomentar la conciliación y garantizar 
jornadas laborales más humanas. 
Además, la formación y el desarrollo 
profesional deben ser una prioridad. 
Crear planes de carrera atractivos, in-
vertir en capacitación y reconocer el 
talento dentro de las empresas son es-
trategias clave para �delizar a los tra-
bajadores y hacer que vean un futuro 
en el sector.

Asimismo, es fundamental cambiar 
la percepción de la hostelería. Para 
ello, es necesario digni�car la profe-
sión y destacar las oportunidades que 
ofrece. Un sector dinámico, con posi-
bilidades de crecimiento y reconoci-
miento, atraerá a más profesionales 
con vocación y talento. Esto requiere 
un esfuerzo conjunto entre empresas, 
administraciones y centros de forma-
ción para crear un ecosistema laboral 
más atractivo y sostenible.

La hostelería debe evolucionar para 
recuperar su prestigio y competitivi-
dad. La crisis de talento no es solo un 
problema de oferta y demanda de em-
pleo, sino una llamada de atención so-
bre la necesidad de transformar el 
sector. Apostar por mejores condi-
ciones laborales, formación y desa-
rrollo profesional no solo bene�ciará 
a los trabajadores, sino que también 
fortalecerá un sector clave para la eco-
nomía. La hostelería tiene la oportu-
nidad de reinventarse, pero para ello, 
debe priorizar a su mayor activo: las 
personas.

LANCELOT Nº128 - MAYO 2025
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REPORTAJE

TEXTO: REDACCIÓN

Oswaldo Betancort supera la prueba en el
ecuador del mandato a�anzando su liderazgo

i las elecciones al Cabildo de S Lanzarote se celebraran maña-
na, Coalición Canaria (CC) no só-
lo repetiría victoria, sino que am-
pliaría su ventaja. Así lo revela el úl-
timo Tracking Insular Lanzarote 
(correspondiente al primer trimes-
tre de 2025) elaborado por el Insti-
tuto Per�les Canarias para Coali-
ción Canaria, que otorga a la for-
mación presidida en la primera ins-
titución insular por Oswaldo Be-
tancort un total de 10 consejeros, 
dos más que en los comicios de ma-
yo de 2023.

El estudio demoscópico con�rma 
que el liderazgo de Betancort supe-
ra la prueba en el ecuador de este 
mandato, re�ejando además que el 
pacto de gobierno entre naciona-
listas y populares mantiene una per-
cepción positiva en buena parte del 
electorado.

La encuesta, realizada entre el 17 y 
el 24 de marzo con una muestra de 
508 entrevistas y un error muestral 
de ±4,4%, indica que, además de 
CC, el Partido Popular (PP) segui-
ría su línea ascendente, mejorando 
sus resultados, pasando de 4 a 5 
consejeros. Por el contrario, el Par-
tido Socialista (PSC) sufriría una 
caída signi�cativa, retrocediendo 
de 8 a 6 consejeros. Nueva Cana-

rias (NC), liderada en las pasadas 
elecciones por Óscar Noda, tam-
bién perdería uno de los dos con-
sejeros que sacó en 2023, quedán-
dose al borde del umbral de repre-
sentación del 5%. Por su parte, Vox 
mantendría su único consejero ac-
tual.

De este modo, Coalición Canaria 
obtendría entre el 31-32 % de los 

votos, frente al 28,9 % que obtuvo 
hace dos años, cuando ganó por 
una diferencia de 69 votos con el 
PSC, lo que consolidaría a la for-
mación nacionalista en este mo-
mento como la fuerza más votada 
al Cabildo. El Partido Popular tam-
bién aumentaría su estimación de 
voto del 17,2% al 18-19%, si bien el 
cambio más relevante lo protago-
nizaría el Partido Socialista que ba-
jaría en torno a 7 puntos porcen-
tuales, pasando del 28,8% de los vo-
tos que obtuvo en 2023 al 21-22% 
en este momento, continuando co-
mo la segunda fuerza, pero con 
una pérdida notable de respaldo 
ciudadano.

Una gestión y un pacto que aprue-

�La vivienda encabeza el 
principal problema de la isla 
para casi el 60% de los 
encuestados, seguido a 
bastante distancia de la 
inmigración, la masi�cación 
y el turismo o el agua�

FO
TO

S
A

RC
H

IV
O

 / 
IR

IS
 B

ER
G

ER
 

CC ampliaría su representación a 10 consejeros,
dos más que en 2023, y se consolidaría como la fuerza más votada

CC mejoraría su posición hasta llegar a los diez consejeros según la encuesta.
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Oswaldo Betancort volvería a ganar las elecciones si se celebraran hoy, según una encuesta
encargada por CC.

de cada tres lanzaroteños. Un 
34,1% la cali�ca de �buena o muy 
buena�, mientras que un 29,1% la 
suspende y el 23,3% la considera 
�regular�. 

En cuanto a la imagen del pacto en-

tre CC y PP, 4 de cada 10 lanzaro-
teños (un 41,1%) lo valora como 
�bien o muy bien�, frente al 29,4% 
y 7,9% que lo cali�ca de �mal o 
muy mal� y �regular�, respectiva-
mente.
1 de cada 4 votantes socialistas 
considera que es mejor la gestión 
actual

Asimismo, el estudio re�eja ade-
más una comparación favorable res-
pecto al gobierno anterior que en-
cabezaba el PSC. Un 34,4% de la 
población cree que el actual Ejecu-
tivo insular liderado por CC lo está 
haciendo mejor, frente al 17,2% 
que pre�ere la anterior gestión so-
cialista encabezada por Loli Coru-
jo. El resto considera que ambos 
son iguales o no tiene una opinión 
de�nida. Llama la atención que 
uno de cada cuatro votantes del 
PSC aplaude el pacto de gobierno 
actual, considerándolo mejor que 
el anterior.

La vivienda, la gran preocupación 
de los lanzaroteños

Entre los principales problemas de-
tectados por la ciudadanía, la vi-

vienda destaca con un 57,6% de 
menciones espontáneas (es decir, 6 
de cada 10 encuestados), muy por 
encima del resto. Le siguen la inmi-
gración (17,8%), masi�ca-
ción/sobrepoblación (14,9%) y el 
turismo (10,3%), ocupando el quin-
to lugar el agua (12,8%) y la sani-
dad (10,4%), en el sexto lugar. Ca-
be destacar que un 14,4% de la po-
blación considera también un pro-
blema la carestía de la vida y los 
sueldos bajos (7,5% y 6,9% respec-
tivamente). El transporte público 
es mencionado por un 6,5% de los 
encuestados. 

La preocupación por la vivienda es 
especialmente intensa entre los jó-
venes (69%) y la población en edad 
intermedia (66,5%). Este dato re-
fuerza la creciente demanda social 
existente en todo el Estado español 
demandando soluciones estructu-
rales para facilitar el acceso a un 
bien básico como es el hogar.

ba entre la ciudadanía

La encuesta también analiza la per-
cepción de la ciudadanía sobre la 
gestión del actual grupo de gobier-
no del Cabildo, conformado por 
CC y PP, que es aprobada por uno 
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Oswaldo 
Betancort, líder 
consolidado en la 
isla
Según el estudio 
demoscópico elaborado 
por el Instituto Per�les, una 
mayoría de los electores, el 
42,8% de los lanzaroteños 
valora positivamente la 
labor desempeñada por el 
actual presidente del 
Cabildo de Lanzarote, 
incluso por encima del 
34,1% que cali�ca la 
gestión del conjunto del 
grupo de gobierno como 
buena o muy buena. Los 
datos re�ejan el avance en 
el liderazgo de Betancort 
como máximo 
representante del Ejecutivo 
insular, quien tras dos años 
de gobierno consigue, de 
momento, que en términos 
generales una buena parte 
de la ciudadanía vea su 
gestión con buenos ojos. 

 

La vivienda es el principal problema actual para la población de la isla. 
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Ficha técnica
Ámbito: Lanzarote.
Universo: Población de 18 o más años, con derecho a voto.
Muestra: 508 entrevistas.
Muestreo: Polietápico aleatorio por a�jación aproporcional en la distribución por municipios; y 
proporcional por entidades. Cuotas para las variables sexo y edad.
Error muestral: ±4,4% para I.C. de 95,5%, 2 sigma y P=Q=50.
Trabajo de campo: Entrevista Telefónica y Personal aplicada en el hogar. Entre el 17 y el 24 de marzo de 
2025.

El cuadro no deja lugar a dudas: el cambio de gobierno insular vence si se compara con el
anterior socialista. 



TEXTO: REDACCIÓN

La otra cara de Arrecife
La situación de vulnerabilidad de los vecinos de la capital se incrementó durante 2024: aumentan los casos de acoso

escolar, de maltrato o los abusos sexuales. El Ayuntamiento ha redoblado sus esfuerzos para reducirlos

ay otro Arrecife, diferente a H aquel que va mejorando sus 
calles, sus infraestructuras y servi-
cios, distinto del que incrementa el 
número de turistas y cruceros que 
lo visitan. Hay un Arrecife que no 
vemos, pero que existe. El de las 
personas vulnerables, el de la po-
breza, la soledad, los desequilibrios 
y otros muchos problemas, un 
Arrecife que no sufrimos gracias al 
trabajo diario de un gran número 
de personas del Ayuntamiento, y 
también del Cabildo, que se esfuer-
zan para encauzar todo lo que va 
mal. 

Lo cierto es que, en la actualidad, 

el sistema público de servicios so-
ciales va más allá de la concesión 
de ayudas económicas. Es un siste-
ma que contempla la intervención 
social desde la perspectiva de la 
prevención, atención o cobertura 
de las necesidades individuales y 
sociales de manera integral. No 
siempre se ve, pero su buen hacer 
es fundamental para que una so-
ciedad funcione. 

La concejal de Bienestar Social del 
Ayuntamiento de Arrecife, Maite 

Corujo, explica que algunas de sus 
grandes preocupaciones son �la cri-
sis habitacional del municipio, la 
cantidad de personas que están en 
situación irregular y no pueden em-
pezar a normalizar su vida porque 
el empadronamiento se convierte 
en un problema�, señala y destaca 
además �la situación de los meno-
res porque las intervenciones son 
cada vez más complicadas y agresi-
vas�. 

En este sentido, Corujo explica que 
�la situación de vulnerabilidad de 
los vecinos de Arrecife durante 
2024 aumentó de manera conside-
rable, entre otras cosas, por la falta 
de vivienda.  Además, hemos de-
tectado un aumento importante de 
la atención a personas recién llega-
das a la isla, es decir, personas que 

acuden a servicios sociales sin cita, 
que acaban de llegar y no saben 
dónde acudir�.

Lo cierto es que la mayoría de las 
personas que acuden a Bienestar 
Social lo hacen para cubrir sus ne-
cesidades básicas: alimentación, 
vestimenta, suministros de agua y 
luz, y el alquiler. Pero, a lo largo de 
los últimos diez o quince años el 
usuario de Bienestar Social ha cam-
biado. �Seguimos teniendo el per-
�l de personas muy vulnerables, 
pero hemos detectado que la clase 
media, que se ha ido distorsionan-
do en los últimos años, se ha in-
corporado. Hablamos de familias 
con trabajo pero que no consiguen 
llegar a �n de mes y recurren a no-
sotros. El Ayuntamiento cuenta 
con un comedor social en el que 

��Hemos detectado un 
aumento en los casos de 
acoso escolar, de maltrato, de 
abusos sexuales, de 
problemas de personalidad 
en los adolescentes��
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En 2024 aumentó la vulnerabilidad de los vecinos de Arrecife.
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derivan muchos problemas de sa-
lud mental. Quizá de toda el área 
de Bienestar social donde hemos 
visto que más se agravaba la situa-
ción es en los menores y esto nos 
preocupa�. 

Otra gran preocupación municipal 
son los casos de violencia de géne-

ro que siguen aumentando. �Los 
números nos decían que teníamos 
que involucrarnos y poner servi-
cios en marcha, y así ha sido. He-
mos puesto por primera vez la 
atención psicológica a cargo del 
Ayuntamiento, coordinados con el 
Cabildo de Lanzarote. Seguimos te-
niendo el servicio del cambio de ce-

damos unos 75 menús diarios y 
además tenemos un servicio de 
acompañamiento, es decir hace-
mos un seguimiento del usuario 
para ayudarle, sea cual sea, la si-
tuación que atraviese�, y añade. 
�También subvencionamos bancos 
de alimentos y otro tipo de entida-
des que hacen labores comunita-
rias, como El Cribo o Flora Acoge, 
por ejemplo y el Ayuntamiento 
cuenta con un servicio de atención 
a personas mayores a domicilio, 
con unos 260 usuarios. El barrio 
que más ayuda demanda es Alta-
vista�. 

Aumento del acoso escolar y del 
maltrato

Pero lo que más preocupa a la con-
cejala de Bienestar Social son los 
más jóvenes. �Hemos detectado 
un aumento en los casos de acoso 
escolar, de maltrato, de abusos se-
xuales, de problemas de personali-
dad en los adolescentes… Y a raíz 
de ello hemos aumentado la aten-
ción psicológica y puesto en mar-
cha varios proyectos como �Vivir 
la adolescencia sin riesgos�. A na-
die se le escapa que de todo esto se 
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Maite Corujo está especialmente preocupada
por los menores. 
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Servicios sociales en datos
Servicios Sociales 
Comunitarios
En 2023, se realizaron un total 
de 4.733 atenciones (en 2022 
fueron 4.550), de las cuales 520 
fueron urgentes sin cita previa 
(en 2022 fueron 361). Se 
destaca el servicio de inclusión 
social como un componente 
clave de estos servicios.

Servicio de Ayuda a Domicilio
Este servicio bene�ció a 20 
personas en 2023, con un total 
de 300 horas ofrecidas. La 
atención se centró en niños de 3 
a 16 años. En 2023, se 
bene�ciaron 29 menores y en 
2024 se espera que esta cifra 
aumente a 31.

Acciones dirigidas a las 
Familias
En 2023, se atendieron 483 
familias y 730 menores, 
mientras que en 2024 se espera 
atender 605 familias y 867 
menores.

Acciones dirigidas a la 

Población Infantojuvenil
Los proyectos como "Vivir la 
Adolescencia Sin Riesgos" y 
"Aula Mentor" bene�ciaron a 26 
menores en 2023 y 14 en 2024. 
Se brindaron también 
atenciones psicológicas a 36 
menores en 2023, con un 
descenso a 23 en 2024.

Día Internacional de la 
Infancia
Este evento se llevó a cabo en 
tres centros educativos, 
atendiendo a niños de 3 a 12 
años. El horario de atención fue 
de 9:00 a 14:00h, con un total de 
180 plazas disponibles 13 14. 
Durante el periodo navideño, la 
asistencia media diaria fue de 
97 menores, y durante el 
periodo estival, de 95 menores.

Subvenciones de Acción Social
En 2023, 15 entidades fueron 
bene�ciadas, aumentando a 26 
en 2024. Se �nanciaron 22 
proyectos en 2023 y 36 en 2024.

Adquisición de Material

Se �nanciaron un total de 182 
proyectos en 2023 para la 
adquisición de libros y material 
escolar, mientras que en 2024 
esta cifra fue de 124.

Prevención de Violencia de 
Género
Se implementaron Puntos 
Violetas en eventos municipales y 
se ofrecieron servicios de cambio 
de cerraduras para mujeres 
víctimas de violencia de género. 
En 2024, se realizaron 12 
cambios de cerraduras 19. 
También se llevaron a cabo 
exposiciones y formaciones para 
sensibilizar sobre la violencia de 
género.

Atención a la Ciudadanía
El informe destaca la 
importancia de la atención a 
personas en situación de 
vulnerabilidad, con un enfoque 
en la capacitación y el 
acompañamiento social. En 2023, 
se gestionaron 771 pensiones no 
contributivas y se emitieron 363 
informes sociales 21 22.

rrajería, trabajamos de manera 
coordinada con la Policía y segui-
mos ofreciendo cursos de capaci-
tación porque entendemos que es 
importante para la mujer poder 
formarse. Además, continuamos 
con los campamentos conciliado-
res para ayudar precisamente a la 
conciliación familiar�. 



OPINIÓN

Se buscan enemigos

Por Andrés Martinón

ace ya algunos años H un amigo, en plena 
efervescencia de par-
tidos de nueva crea-

ción, y ante una situación de crisis 
galopante del país me dijo que 
�España necesitaba un gobierno ra-
dical�. Y le respondí... Luego, les di-
go al �nal de este artículo lo que le 
respondí.

Lo que me hizo recordar esta con-
versación fue que el otro día me lle-
gaba a través de Facebook un vídeo, 
grabado hace 40 años, en el que el 
integrante de los Monty Phyton, 
John Cleese desvelaba una de las ca-
racterísticas de las formaciones ex-
tremistas o populistas, según se mi-
re. Y para este humorista (no olvi-
dar que fue uno de los participantes 
de la que es considerada como me-
jor comedia de la Historia, 'La Vida 
de Bryan') lo que de�nen a los ex-
tremistas es que siempre buscan te-
ner enemigos localizados.

Me pareció una buena re�exión 
pues es verdad que los populistas o 
formaciones en los extremos de los 
conceptos políticos ya sean de iz-
quierdas o de derechas parece que 
quieren encontrar a sus votantes en 
el mundo del enfado perpetuo. Y pa-
ra ello, como dice Cleese, polarizan 
todo y meten en el mismo saco a 
sus enemigos.

Pongamos, por ejemplo, si un extre-
mista es de izquierdas (si todavía se 
puede hablar de los conceptos iz-
quierda y derecha) tiene que odiar a 
los Estados Unidos, a la policía, mul-
tinacionales, empresarios de éxito, 
cazadores y, por supuesto, a las per-
sonas moderadas (esto último lo 
aportaba John Cleese).

Pero si el ejemplo es un extremismo 
de derechas, tranquilo que hay su�-
cientes enemigos, como los sindica-
tos, países como Cuba o Venezuela, 
okupas, manifestantes, parados, sub-
sidiados, paci�stas, animalistas y, 
por supuesto, a las personas mode-
radas (como decía Cleese).

Pese a que los enemigos son distin-
tos, la forma de pensar es la misma. 
Tratar de que te encuentres cómodo 
en unos pensamientos en bloque 
que no te permiten decidir por tu 
cuenta sobre muchos aspectos de la 
vida. Y sobre todo buscar al electo-
rado que está enfadado y enfadarlo 
más con los que no piensan como 
tú.

Y atención al apunte que hacía Clee-
se el único enemigo que tenían en 
común  ambos extremos es el de las 
personas moderadas, a las que con-
sideran vacíos de ideología.

Retomo el primer párrafo y recuer-
do que a mi amigo que me dijo eso 
de que se necesitaba �un gobierno 
radical� le dije que, todo lo contra-
rio. Que los problemas no son blan-
cos o negros, que los matices y los 
grises son los que predominan y 
que pese a ser más complicado su 
detección, es el camino al entendi-
miento. Necesitamos gobiernos con 
mano tendida, sin necesidad de ga-
narse a las personas metiéndoles 
miedo y que la gestión sea lo más 
equilibrado posible.

“Y atención al apunte 
que hacía Cleese el 
único enemigo que 
tenían en común  
ambos extremos es 
el de las personas 
moderadas, a las que 
consideran vacíos de 
ideología”
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Por Guillermo Uruñuela

spaña no es un país. Espa-E ña es un plató diseñado 
por guionistas de La que 
se avecina después de 

tres copas de whisky. Cada día nos 
despertamos en una nueva tempo-
rada, con tramas imposibles, giros 
argumentales que harían llorar a Hit-
chcock y personajes que parecen ele-
gidos por sorteo.

Empezamos por el Congreso, ese ta-
lent show de gritos y gestos dramá-
ticos donde el objetivo no es legis-
lar, sino ver quién suelta la frase 
más épica para su próximo clip vi-
ral. Tenemos diputados que no sa-
ben distinguir entre un decreto y 
una tostadora, pero que manejan 
TikTok como estrategas del Pentá-
gono. La política española no se ha-
ce con leyes, se hace con zascas.

Y qué decir de los pactos. Esa danza 
del apareamiento en la que enemi-
gos acérrimos se abrazan en nom-
bre de �la gobernabilidad�, mientras 
se clavan cuchillos con sonrisas de 
dentífrico. Lo llaman estabilidad, pe-
ro huele sospechosamente a reparto 
de sillones. Algunos partidos son 
tan �exibles ideológicamente que 
podrían impartir yoga avanzado.

Luego están los debates, esos emo-

cionantes duelos de insultos en hora-
rio de máxima audiencia. Da igual 
el tema: sanidad, educación o el se-
xo de los ángeles, todo acaba en un 
�y tú más� de campeonato. La opo-
sición no propone, interrumpe. El 
gobierno no explica, señala. Y el ciu-
dadano, mientras tanto, juega al bin-
go con las promesas incumplidas.

Los nacionalismos tampoco decep-
cionan: en un país donde todos quie-
ren ser nación, pero sin renunciar al 
jamón del Estado central, la geome-
tría parlamentaria se convierte en ar-
te abstracto. Aquí se aprueba un pre-
supuesto gracias al voto de un parti-
do que quiere romper el país. Es co-
mo dejarle las llaves del coche al 
que quiere empotrarlo contra una fa-
rola, pero con cláusula de con�anza.

Y cuando parece que ya no puede 
ser más surrealista, aparecen las elec-
ciones anticipadas. Porque si algo 
de�ne al político español es su devo-
ción al pueblo… cada vez que se 
acercan las urnas. �España nos nece-
sita�, dicen, mientras reparten go-
rras, pines y baderolas con la misma 
pasión con la que reparten culpas. 
Al �nal, lo más estable del sistema 
político español es la inestabilidad. 
Pero, eso sí, con una sonrisa, una 
bandera y un eslogan vacío. Porque 
aquí no gobierna la razón, ni el con-
senso. Aquí gobierna el �trending to-
pic�.

España, ese país donde la política es 
una tragicomedia… y el ciudadano, 
el eterno espectador.

Política de TikTok

“Los nacionalismos 
tampoco 
decepcionan: en un 
país donde todos 
quieren ser nación, 
pero sin renunciar al 
jamón del Estado 
central, la geometría 
parlamentaria se 
convierte en arte 
abstracto”
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“España, ese país 
donde la política es 
una tragicomedia… y 
el ciudadano, el 
eterno espectador”
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ENTREVISTA

TEXTO: REDACCIÓN

�Costa Teguise es el lugar
perfecto para practicar deporte�

Rita Hernández 
Teniente de Alcalde de Teguise

La teniente de alcalde y concejal 
de Turismo de Teguise tiene claro 
que el presente y el futuro de la zo-
na turística de Costa Teguise pasa 
por especializarse aún más en la 
simbiosis entre turismo y deporte. 
Para ello se esperan  inversiones 
millonarias y campañas de dina-
mización para que también el resi-
dente disfrute de su localidad.

- ¿Cómo cali�caría la celebración 
en el Pabellón de Teguise del Cam-
peonato de Canarias Infantil mas-
culino�

 - Todo un éxito. Fantástico. 
Si hasta ganaron los chicos del mu-
nicipio, el Chinijos. Me vi hasta 
cuatro partidos, ya les dije a los in-
tegrantes del equipo que ya soy 
una especie de 'hooligans' de ellos. 
Y es que les doy suerte porque en 
todos los partidos que he estado 
presente siempre han ganado. Ya 
en serio, ganan no porque vaya yo 
sino porque son muy buenos. Al 
campeonato vinieron ocho equipos 
muy potentes de Gran Canaria, Te-
nerife, Fuerteventura y Lanzarote y 
nosotros encantados que vinieran 
a nuestro municipio a este cam-
peonato.

- Lanzarote y Costa Teguise en es-
pecial se está especializando en tu-
rismo deportivo. De hecho, se cal-
cula que cerca de un 10 por ciento 
de quienes nos visitan lo hacen 
por algún motivo deportivo.

 - Es que nosotros tenemos a 
Costa Teguise, que es el sitio per-
fecto para hacer deporte; tenemos 
esas calles maravillosas, tenemos 

ese mar divino, tenemos el campo 
de fútbol nuevo que aporta muchí-
simo, tenemos las piscinas priva-
das de hoteles y complejos que ofre-
cen dotación deportiva para el mu-
nicipio. Realmente, tenemos que 
apostar y seguir apostando por el 
deporte en general. Y es que noso-
tros tenemos el Maratón, campeo-
natos de golf de reputación nacio-
nal, la Tribike, estamos tratando de 
volver a traer el campeonato del 
mundo de wing foil que hace dos o 
tres años que no viene a Costa Te-
guise. En �n, tenemos un sinfín de 
prueba de gran prestigio y tenemos 
que apostar y seguir apostando por 
ellas.

Rita Hernández, teniente de alcalde de Teguise.
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�Hemos presentado un 
proyecto de los fondos Edil 
con un valor de 15 millones 
de euros con 23 actuaciones 
son para Costa Teguise�
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ese mar divino, tenemos el campo 
de fútbol nuevo que aporta muchí-
simo, tenemos las piscinas priva-
das de hoteles y complejos que ofre-
cen dotación deportiva para el mu-
nicipio. Realmente, tenemos que 
apostar y seguir apostando por el 
deporte en general. Y es que noso-
tros tenemos el Maratón, campeo-
natos de golf de reputación nacio-
nal, la Tribike, estamos tratando de 
volver a traer el campeonato del 
mundo de wing foil que hace dos o 
tres años que no viene a Costa Te-
guise. En �n, tenemos un sinfín de 
prueba de gran prestigio y tenemos 
que apostar y seguir apostando por 
ellas.

“Costa Teguise aspira a contar con 
una inversión europea de 15 
millones para 23 actuaciones”
- Hay posibilidad de que 
Costa Teguise pueda contar 
con una inversión millonaria 
con fondos europeos. ¿De 
qué cantidad hablamos y a 
qué sería destinado este 
dinero�

 - Hemos presentado el 
pasado 27 de febrero un solo 
proyecto para el municipio 
entero de Teguise a Europa. 
Hemos presentado un 
proyecto de los fondos Edil 
con un valor de 15 millones 
de euros con 23 actuaciones 
son para Costa Teguise. 
Dentro de estas actuaciones 
hablamos de proyectos para 
cultura, deporte, 
digitalización…

- ¿Pero de qué proyectos 
exactamente estamos 
hablando�

 - Pues mira, tres 
millones estarían destinados 
para ese pabellón deportivo 
que se reclama para la zona 
del Estadio de fútbol de 
Costa Teguise; luego está 

previsto otra inversión 
aproximada a los cuatro 
millones en la Plaza de 
Janubio y en la Plaza del 
Nautical; luego llega una 
importante partida para lo 
que es la mejora de zonas 
como es toda la avenida. 
Además, hay zonas que están 
deterioradas que serán 
mejoradas como es el parque 
que va desde el Jablillo hasta 
el Muelle, pues se han 
mejorado y rehabilitado pero 
esta zona no. También 
hablamos de temas 
informáticos y formación 
para los vecinos, de tal 
manera que mejore en el 
concepto de digitalización y 
que así incluso puedan 
acceder a la propia página 
web del Ayuntamiento de 
Teguise. Hablamos también 
de jardinería, donde se 
destinará 1.800.000 euros. Es 
un proceso bastante 
ambicioso que tendremos 
respuesta de Europa en junio. 
Todavía no está aprobado 
pero tenemos muy buenas 
sensaciones.
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La teniente de alcalde y concejal 
de Turismo de Teguise tiene claro 
que el presente y el futuro de la zo-
na turística de Costa Teguise pasa 
por especializarse aún más en la 
simbiosis entre turismo y deporte. 
Para ello se esperan  inversiones 
millonarias y campañas de dina-
mización para que también el resi-
dente disfrute de su localidad.

- ¿Cómo cali�caría la celebración 
en el Pabellón de Teguise del Cam-
peonato de Canarias Infantil mas-
culino�
 - Todo un éxito. Fantástico. 
Si hasta ganaron los chicos del mu-
nicipio, el Chinijos. Me vi hasta 
cuatro partidos, ya les dije a los in-
tegrantes del equipo que ya soy 
una especie de 'hooligans' de ellos. 
Y es que les doy suerte porque en 
todos los partidos que he estado 
presente siempre han ganado. Ya 
en serio, ganan no porque vaya yo 
sino porque son muy buenos. Al 
campeonato vinieron ocho equipos 
muy potentes de Gran Canaria, Te-
nerife, Fuerteventura y Lanzarote y 
nosotros encantados que vinieran 
a nuestro municipio a este cam-
peonato.

La teniente de alcalde y concejal 
de Turismo de Teguise tiene claro 
que el presente y el futuro de la zo-
na turística de Costa Teguise pasa 
por especializarse aún más en la 
simbiosis entre turismo y deporte. 
Para ello se esperan  inversiones 
millonarias y campañas de dina-
mización para que también el resi-
dente disfrute de su localidad.

- ¿Cómo cali�caría la celebración 
en el Pabellón de Teguise del Cam-
peonato de Canarias Infantil mas-
culino�
 - Todo un éxito. Fantástico. 
Si hasta ganaron los chicos del mu-
nicipio, el Chinijos. Me vi hasta 
cuatro partidos, ya les dije a los in-
tegrantes del equipo que ya soy 
una especie de 'hooligans' de ellos. 
Y es que les doy suerte porque en 
todos los partidos que he estado 
presente siempre han ganado. Ya 
en serio, ganan no porque vaya yo 
sino porque son muy buenos. Al 
campeonato vinieron ocho equipos 
muy potentes de Gran Canaria, Te-
nerife, Fuerteventura y Lanzarote y 
nosotros encantados que vinieran 
a nuestro municipio a este cam-
peonato.

“Vamos a dinamizar Costa Teguise 
con cuatro conciertos con grupos 
de tributo”
- Este grupo de gobierno ha 
querido dinamizar y 
revitalizar Costa Teguise. 
¿Por qué y cómo�

- Cuando llegamos en 2023 
nos dimos cuenta que Costa 
Teguise tiene un potencial 
brutal y que muchos 
residentes y comerciantes 
reclamaban más acciones. 
Tenemos un a posibilidad de 
crecer sobre todo 
económicamente. La 
principal economía de 
Teguise es Costa Teguise: 
tiendas, comercios, etc.

- Parece que Arrecife se está 
llevando toda la actividad…

- Si parece que Yonathan lo 

quiere todo (risas). En serio 
ahora, nosotros somos más 
humildes. Hacemos lo que 
podemos y creemos que hay 
espacio para todos. De hecho, 
hemos sacado un concurso 
dotado de 140.000 euros para 
reacciones cuatro acciones al 
año de pequeños conciertos. 
Este año decidimos que los 
conciertos fueran dedicados a 
la música de nuestra vida, de 
los que tenemos entre 60 y 45 
años, por eso hemos 
programado varios 
conciertos tributos que 
seguro van a gustar mucho. 
Así, tenemos previsto el 12 de 
abril, 21 de junio, 27 de 
septiembre y 31 de octubre 
son las fechas señaladas. En  
medio vendrán más cosas, 
como algún concierto de jazz 
intentando cerrar la fecha 
para el 1 de mayo. En 
de�nitiva, estamos 
intentando que todos estos 
eventos atraigan a los 
visitantes pero sobre todo a 
los vecinos de Costa Teguise 
y en general a los vecinos de 
Lanzarote

“Costa Teguise tiene 
mucho potencial y 
nos hemos dado 
cuenta que muchos 
residentes y 
comerciantes 
reclaman más 
acciones"



REPORTAJE

¿Saben los estudiantes
canarios qué es el REF�

Canarias traslada a los centros educativos los bene�cios económicos del archipiélago

anarias cuenta con un im-C puesto distinto a los que exis-
ten en el resto de España. Esto es al-
go que todo el mundo sabe, pero 
los bene�cios económicos que tie-
ne el archipiélago van mucho más 
allá. Con el objetivo de que el Régi-
men Económico y Fiscal deje de 
ser un gran desconocido, el Go-
bierno de Canarias ha hecho un es-
fuerzo histórico para fomentar su 
estudio desde las edades más tem-
pranas. 

En este sentido, el consejero de 
Educación, Formación Profesional, 
Actividad Física y Deportes, Poli 
Suárez, y el comisionado del Régi-
men Económico y Fiscal (REF) de 
Canarias, José Ramón Barrera, han 
presentado un conjunto de mate-
riales didácticos para la enseñanza 
del fuero isleño desde Educación 
Primaria hasta Bachillerato. Se tra-
ta de recursos digitales que em-
plean metodologías innovadoras 
para que los estudiantes adquieran 
conocimientos de forma práctica y 
transversal, comprendiendo así la 
importancia del REF en su vida dia-
ria y su impacto en sus oportuni-
dades futuras.

Hasta ahora, el Régimen Económi-
co y Fiscal de las islas sólo aparecía 
fugazmente en dos materias optati-
vas de la Educación Secundaria 
Obligatoria (ESO). Para ampli�car 
su presencia a diversas asignaturas 
y niveles educativos, su contenido 
se ha anclado a la LOMLOE dentro 
de la línea estratégica de patrimo-
nio canario, que tiene el objetivo 
de que el alumnado relacione lo 
que aprende con su entorno, su te-

rritorio y sus señas de identidad.

El objetivo �nal es las nuevas gene-
raciones �crezcan con plena con-
ciencia no solo de nuestro patri-
monio cultural y nuestra realidad 
geográ�ca y social, sino también 
económica�, señala Suárez. 

El material se compone de 11 si-
tuaciones de aprendizaje y un kit 
de recursos grá�cos que plantean 

un cambio radical respecto a los 
métodos tradicionales basados en 
la memorización y la repetición 
mecánica. Estas situaciones su-
mergen al alumnado desde la in-
fancia en experiencias dinámicas 
que les ayudan a construir su pro-
pio conocimiento a través de jue-
gos, canciones, pódcast y proyec-
tos colaborativos.

De forma gradual, el itinerario lle-
vará a los estudiantes a familiari-
zarse con conceptos clave del esta-
tus especial de las islas, como la ul-
traperiferia o la equidad, para en 
etapas más avanzadas profundizar 
en sus principales medidas y anali-
zar su efecto en el empleo, el trans-
porte o el emprendimiento, entre 

otras actividades.

La transversalidad del fuero ha per-
mitido incluirlo en materias como 
Conocimiento del Medio, Educa-
ción Artística, Lengua Castellana y 
Literatura, Matemáticas, Historia 
de Canarias e Inglés. Un avatar lla-
mado 'Hespe' será la protagonista 
de todo el material 'Edu REF'. Co-
menzará siendo una niña y crecerá 
adquiriendo conocimientos hasta 
convertirse en una adolescente crí-
tica y re�exiva, capaz de sumergir-
se en el devenir económico del ar-
chipiélago desde la conquista hasta 
el decreto de Puertos Francos, de 
1852, o la aprobación de ley de 
1972 que dio origen al régimen ac-
tual.FO
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�El objetivo es que los 
alumnos crezcan 
comprendiendo la 
importancia del REF en su 
vida diaria y su impacto en 
sus oportunidades futuras�

TEXTO: REDACCIÓN

Fernando Clavijo, presidente del Gobierno de Canarias.
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�Lanzarote ya está
siendo un referente�

La presencia de la Cámara de Comercio lanzaroteña en numerosos órganos canarios,
nacionales e internacionales está impulsando la actividad económica insular

anzarote ha multiplicado su L presencia en los últimos tiem-
pos en el organigrama empresa-
rial y comercial internacional. 
Una de las claves para conseguirlo 
es la imparable actividad de la Cá-
mara de Comercio de Lanzarote y 
La Graciosa. 

Su presidente, José Valle, así lo rei-
vindica. �Estamos presentes en el 
Comité Nacional de Cámara Espa-
ña, y somos la única cámara cana-
ria que está en este consejo, el más 
importante de las cámaras de co-
mercio; formamos parte del Con-
sejo de la Autoridad Portuaria, en 
este caso en representación del Ca-
bildo; soy el presidente de la Comi-
sión Iberoamérica con África de 
AICO, que son las cámaras ibe-
roamericanas�, explica, señalando 
que es un puesto fundamental en 
la gestión de la coordinación de 
las necesidades que existen entre 
Iberoamérica, Portugal y África, 
mientras que Las Palmas preside 
la asociación Frico. �Se trata de 
una estrategia conjunta para que 
Canarias se convierta en uno de 
los HUBs de in�uencia con Áfri-
ca, por nuestra cercanía�. 

La Cámara de Lanzarote también 
está en Insuleur, que son las cáma-
ras europeas de territorios insula-
res. �Estamos en el Consejo Eco-
nómico y Social en representa-
ción de todas las cámaras de Cana-
rias y también estamos en el Comi-
té ejecutivo de la Confederación 
Canaria de Empresarios�, señala 
Valle. 

Pero ¿qué supone todo esto para 
Lanzarote a efectos prácticos�

José Valle lo tiene claro. �Lanzaro-
te debe estar en todos los órganos 
de representación e in�uyentes, 
no sólo en Canarias y en España, 
sino también en Europa, y justo 
eso es lo que estamos tratando de 

hacer, ocupar buenas posiciones, 
para estar atentos a buenas opor-
tunidades que se puedan dar en la 
isla�, señala, y añade. �Gracias a es-
to se ha sacado el mecanismo de 
aplicación de Canarias del com-
bustible que salió de la Cámara de 
Comercio y se aplica en todas las 
islas no capitalinas�, a�rma, expli-
cando que este tipo de iniciativas 
surgen de lo que se ve y se estudia 
en otros territorios. 

Además, gracias a la presencia en 
todos estos órganos, �vamos a Bru-
selas y analizamos oportunidades, 
y no sólo económicas, sino fór-
mulas, oportunidades, problemas 
de territorio, misiones comercia-
les que nos permiten ayudar a 

nuestros exportadores a Irlanda, a 
EEUU, con el objetivo de que quie-
nes generan producto local pue-
dan vender allí�. 

Todo esto va unido a �la búsqueda 
de la isla de un turismo de alto po-
der adquisitivo y que no esté aso-
ciado sólo al sol y a la playa. Ade-
más, estamos trabajando para co-
nectar con �bra Lanzarote y Fuer-
teventura… son muchos proyec-
tos, lentos, pero que nos están po-
sicionando de manera destacada. 
Lanzarote ya está siendo un refe-
rente, como, por ejemplo, con su 
presencia en Cámara España, don-
de nunca ha estado un canario. 
Esto te abre muchas puertas y Lan-
zarote debe estar ahí�.FO
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Nuevas lluvias,
viejos problemas
Por Mar Arias Couce Por Sara González

Que llueva, que llueva, la vir-¡ gen de la Cueva, los angelitos 
cantan, las nubes se levan-
tan…�

Y angelitos no vimos ninguno, pero 
vaya que si llovió. Lanzarote recibió 
en abril más agua que en todo el 
año. Más agua, en poco tiempo y 
con mucha fuerza, que nunca en su 
historia. Al menos en su historia re-
ciente. 

Las zonas más afectadas, Costa Te-
guise, Tahíche y Arrecife, se inun-
daron, como ocurre siempre. ¿El 
motivo� Pues también el de siem-
pre, muchos años de dejadez que se 
van acumulando y agrandan, y agra-
van el problema. Porque lo cierto es 
que este tipo de fenómenos natura-
les ocurren en todas partes y gene-
ran el caos a su paso, pero lo nor-
mal es ir poniendo remedio y ade-
lantarse al problema. 

Claro que lo de la normalidad, pues 
debe ser que no para todos, las co-
sas normales, son las mismas. Aquí 
llevamos un cuarto de siglo hablan-
do de lo mismo y sin solucionarlo. 
Paso, ponemos el grito en el cielo, y 
nos olvidamos hasta la próxima. 

Al margen de culpas, la tromba de 
agua dejó imágenes inéditas. Desde 

barrancos prácticamente desborda-
dos en su camino hacia el mar, has-
ta turistas que sacaban a pasear a 
sus hijos en un �otador gigante por 
medio de las calles. También algu-
nos turistas desolados porque de-
ben pensar que en su contrato de va-
caciones va incluido el buen tiem-
po. No señores, hace mucho que no 
existe el �seguro de sol� en las islas, 
y cuando llueve, que no es con de-
masiada frecuencia, pues nos moja-
mos todos. Lo sentimos.

Sótanos inundados, contenedores 
�otando como si de barcos se trata-
ra, calles anegadas, los animales de 
la protectora Sara evitando el agua 
y los cuidadores sacándola como 
podían; los edi�cios públicos inun-
dados, como la Escuela de Idiomas, 
o locales como la sede del CB Cone-
jeros, por poner un ejemplo, llenos 
de agua. Las redes sociales no han 
dado tregua. Hemos visto muchos 
enfados de vecinos hartos de que 
no les solucionen unos problemas 
que vienen de mucho tiempo atrás. 
�Otra vez lo mismo�, �Esto no es 
una calle, es una presa� …

Y hemos tenido suerte porque la llu-
via no cayó en toda la isla, si llega a 
afectar al sur, al norte o al resto de 
localidades turísticas, no sé qué hu-
biera pasado. Ya los Bomberos y los 
servicios de emergencias estaban 
desbordados… el caos hubiera sido 
absoluto. 

Pero vuelve a Salir el sol, y no llove-
rá durante muchos meses, así que 
el problema quedará olvidado, o re-
legado, de momento, hasta que la 
próxima tromba nos vuelva a poner 
en jaque y entonces, nos volvere-
mos a echar las manos a la cabeza y 
a preguntarnos por qué no se solu-
ciona este problema de una vez por 
todas.

ay una edad en la que H según vas cumplien-
do años, comienzan 
a re�ejarse frases de 

tu madre en tu persona. Aunque 
no he llegado a ese momento, y 
con la ciega creencia de que eso 
puede suceder debido a una am-
plia muestra popular en la que el 
error no lo conozco, ya sea por la 
escasa experiencia que he podido 
observar o por las distintas que he 
podido escuchar de manera pre-
sencial y consciente, como las que 
no. 

'¿Te crees que nací ayer�' Pues no. 
Pero aún es pronto para ver mi re-
�ejo, me gustaría hacer una reco-
pilación con los dichos más habi-
tuales de las madres, esos seres hu-
manos incondicionales que en este 
primer domingo de mes celebran 
su rol en este mundo. Es por ello 
que he comenzado a enumerarlas 
con ayuda de la inteligencia arti�-
cial, claro, porque es lo que ahora 
está de moda. '¿Y si todo el mundo 
se tira de un barranco, tú tam-
bién�' Te soy completamente sin-
cera. ¡No� 

No negaré que esta es una forma 
de recordar algunas, pues ya no 
soy una niña y no son tan habitua-
les escucharlas, aunque … 'mien-

tras estés en mi casa, se hace lo que 
yo diga'. Seguro que esto es lo que 
me diría, acompañado de un … 'no 
estés descalza que el suelo está frío 
y te pones mala'.

 ¿Quién no sabe que eso lo dicen 
por nuestro bien� Todo el mundo, 
está claro, pero como ella te escu-
che estornudar, te duela la cabeza, 
la barriga o el dedo gordo del pie, 
aunque sea meses más tarde, será 
la excusa perfecta para un: 'te lo di-
je'. Justo después de esa frase que 
en sus increíbles cerebros que re-
cuerdan todo, harán alusión a ese 
instante de antaño.

Madres también son las abuelas. 
Mientras que la primera se centra 
en interpretar el papel de �poli ma-
lo�, las segundas son el �poli bue-
no� o el rol que se encarga de mi-
mar y engreír. Según la edad, los di-
chos también varían. Cuanto más 
pequeños, se repiten algunas co-
mo: '¡qué grande estás ya�' Segura-
mente te vio hace apenas unos días 
y tu estatura no ha aumentado ni 
un milímetro, pero la escucharás 
de todos modos.

Una segunda obsesión, relaciona-
da con el crecimiento también, es 
la comida, siempre es poco. Su vi-
sión te verá con hambre, es por 
ello que es normal escuchar cosas 
como: 'come, que estás muy �aco o 
�aca' o, '¿ya comiste�, ¿seguro�, co-
me más'.

Por todas estas frases, que se con-
vierten en momentos y recuerdos 
vividos, junto con otras miles que 
no se recogen en este texto, así co-
mo otras más que están a�orando 
en tu mente, ya sea porque te las 
han dicho o porque tú las dices. Ce-
lebra tu rol como madre, sea cual 
sea ese día.

Frases incorporadas

“Cuando vuelva a 
llover, dentro de unos 
meses, nos 
volveremos a echar 
las manos a la 
cabeza y a 
preguntarnos por 
qué no se soluciona 
este problema de una 
vez por todas”

“Madres también 
son las abuelas. 
Mientras que la 
primera se centra en 
interpretar el papel 
de “poli malo”, las 
segundas son el 
“poli bueno” o el rol 
que se encarga de 
mimar y engreír”
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Lo más
leído en

    1

    2

    4

    3

    5

    7

    6

    8

Ninguna administración advirtió de lo que podía pasar 
y la capital volvió a convertirse en una piscina de color 
marrón con alcantarillas desbordadas.

Las lluvias traicioneras provocan el caos 
en Arrecife y Costa Teguise. 

Un nuevo gran supermercado, a la vista. 

La lluvia provoca el mayor destrozo de la 
historia de Lanzarote. 

El Hotel Salinas y otros complejos turísticos 
siguen cerrados por las inundaciones. 

Lanzarote 'se tiñe' de verde.

Fallece Guayo Rodríguez, querido 
concejal del Ayuntamiento de Yaiza. 

Una "guiri" muy educada engaña a un 
hotel en Lanzarote. 

Un futbolista del CD Tahíche veterano 
sufre un infarto durante un partido. 
Caleb Tenorio pudo salvar su vida gracias al des�brila-
dor del campo y la pronta respuesta de los presentes.

Los responsables del establecimiento han denunciado 
los hechos a la Policía Nacional para intentar recuperar 
los 900 euros que les han estafado.

El concejal del Ayuntamiento de Yaiza y actual asesor 
del Ayuntamiento de Arrecife perdía la vida a los 50 
años.

La lluvia caída puede afectar a algunos cultivos, pero be-
ne�cia más que perjudica. 

Se calcula que se han tirado a la basura unos 25 contene-
dores de comida al anegarse, almacenes y cámaras frigo-
rí�cas.

Casas, hoteles y edi�cios públicos inundados, carreteras 
cortadas, personas atrapadas en sus coches.

Las obras en Costa Teguise avanzan rápidamente y pró-
ximamente estará operando en una zona estratégica. 
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NOTICIAS DE ACTUALIDAD

Los buenos números de
Lancelot Digital
Lancelot Digital contó con más de 1.230.000 
visitas en el primer trimestre del 2025 y un 
alcance en RRSS 11,5 millones de 
visualizaciones. De ellas 4,5 millones 
corresponden a Facebook con 45.000 seguidores; 
465.000 visualizaciones en Youtube con 23.000 
seguidores; más de 2,4 millones de 
visualizaciones en Instagram con 7.000 
seguidores y 4 millones en Tik Tok, con 7.000 
seguidores. De igual forma también se está 
presente en X con más de 3.000 seguidores, y 
otras redes sociales emergentes y minoritarias 
como �reads y Blue Sky.

Fallece Guayo Rodríguez
Lanzarote se despedía en abril de Alejandro 
Rodríguez Caraballo, más conocido como Guayo 
Rodríguez, que fallecía a los 50 años de edad de 
un infarto en el Hospital Doctor José Molina 
Orosa, adonde fue trasladado de urgencia. 
Estaba casado y era padre de dos hijos. 
Conocido también por su participación en 
tertulias radiofónicas y televisivas, Rodríguez se 
caracterizó siempre por su talante conciliador y 
su voluntad de entendimiento desde sus 
convicciones ideológicas. Erahabitual verlo 
como tertuliano, en El Pejeverde de Lancelot 
Radio.

Revolución sanitaria en La
Graciosa
El Servicio de Urgencias Canario anunciaba en 
abril para La Graciosa un nuevo servicio de 
ambulancia que, además de una ambulancia de 
soporte vital básico, incluye un vehículo 4x4 de 
rescate adicional que podrán utilizar los 
sanitarios para llegar a lugares que resultan 
inaccesibles. Otra de las mejoras incluidas en el 
nuevo contrato es la incorporación de un técnico 
de transporte sanitario adicional para aquellos 
usuarios que requieran el traslado en camilla en 
los barcos que realizan la ruta marítima entre La 
Graciosa y Lanzarote.

Lanzaderas para visitar el
Volcán del Cuervo y Caldera
Blanca
En abril se activaba el sistema gratuito de 
guaguas lanzadera desde Mancha Blanca, para 
ordenar la a�uencia de visitantes al Volcán del 
Cuervo y Caldera Blanca. Esta prueba piloto 
tenía como objetivo último implantar un nuevo 
modelo para disfrutar de los espacios naturales 
más emblemáticos del patrimonio paisajístico de 
Lanzarote y La Graciosa. Además, se pretende 
hacia la movilidad sostenible, al tiempo que se 
contribuye, a eliminar la huella de carbono 
asociada al turismo de naturaleza.

Ya funciona el Visor de
Historia Clínica Uni�cada
en la isla
En abril arrancaba el funcionamiento del Visor 
de Historia Clínica Uni�cada en todos los 
centros sanitarios de la isla, así como en el 
Consultorio Local de La Graciosa. De esta 
forma, los profesionales sanitarios de todos los 
centros de salud insulares y de los hospitales 
Universitario Doctor José Molina Orosa e 
Insular de Lanzarote, tienen ya acceso al historial 
clínico completo de los pacientes, 
independientemente del área de salud al que 
pertenezcan. La previsión es que este verano la 
herramienta está implementada completamente 
en todos los centros de Canarias.

Se desconvoca a tiempo la
huelga turística 
No llegaba la sangre al río, y antes del inicio de la 
Semana Santa, la Federación de Empresarios de 
Hostelería y Turismo de Las Palmas, la 
Asociación de Empresarios Turísticos de 
Fuerteventura, la Federación Turística de 
Lanzarote y la Asociación Insular de Hoteles y 
Apartamentos de Lanzarote �rmaban un 
acuerdo con los sindicatos CCOO y UGT que 
supone una mejora sustancial de las 
retribuciones para los trabajadores del sector. De 
esta manera, se salvaba una de las temporadas 
más relevantes del año. FO
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NOTICIAS DE ACTUALIDAD
200 personas diarias
atendidas por las Urgencias
del Molina Orosa
El servicio de Urgencias del Hospital 
Universitario Doctor José Molina Orosa, centro 
adscrito a la Consejería de Sanidad del Gobierno 
de Canarias, atendió a 74.124 pacientes a lo largo 
del 2024, cifra que supone un incremento del 5,5 
por ciento de la actividad registrada en 2023 y el 
mayor número de personas atendidas por el 
servicio en un año. La media diaria de pacientes 
que acudieron a las urgencias hospitalarias 
superó las 200 personas, siendo las 
enfermedades comunes y los pequeños 
traumatismos los motivos principales de la 
demanda asistencial.
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Concurrida Semana Santa
Las procesiones de Semana Santa celebradas en 
Arrecife, desde la tradicional de la Burrita a la 
del Domingo de Resurrección, han contado con 
un notable seguimiento por parte de los �eles. 
Los lanzaroteños han sacado tiempo para 
cumplir con las tradiciones religiosas, sin 
restárselo al descanso. Una de las más emotivas 
fue la del Santo Encuentro, que conmemora el 
encuentro de Jesús con su madre, María, y es 
muy importante para los cristianos. El silencio se 
apoderó del ambiente, interrumpido solo por el 
sonido de las campanas y los aplausos.

Mendoza, reelegido
secretario del PSOE de
Arrecife
La Agrupación Local del PSOE de Arrecife 
reelegía, en su Asamblea Extraordinaria, a José 
Alfredo Mendoza Camacho como secretario 
general de la organización local, contando con el 
respaldo mayoritario de la militancia. Mendoza 
encabezó una candidatura de consenso que 
refuerza el compromiso del PSOE con el futuro 
de Arrecife y con la convicción de que el partido 
es el instrumento que necesita la capital para 
avanzar hacia un modelo de ciudad más justa, 
inclusiva y sostenible.  "Cuando el PSOE 
gobierna, Arrecife avanza, y volveremos a 
hacerlo", señaló. 



PLANO CONTRAPLANO

Micaela Cometa
Artista

El Resplandor

Kubrick utiliza una cine-
matografía impresionan-
te, con tomas largas y si-
métricas que crean una at-
mósfera inquietante, por 
ejemplo, el clásico corre-
dor o pasillo del hotel El 
uso del color y la ilumina-
ción también contribuye 
al tono aterrador de la pelí-
cula.

Actuaciones memorable 
de Jack Nicholson ofrece 
una actuación icónica co-
mo Jack Torrance, un es-
critor que se vuelve cada 
vez más loco mientras cui-
da de un hotel aislado. Su 
interpretación es intensa y 
ha dejado una marca inde-
leble en la cultura popu-
lar.

La película está llena de 
simbolismo y elementos 
visuales que han sido obje-
to de análisis durante 
años. 

La historia sigue a Jep 
Gambardella, un escritor 
y periodista que ha pasa-
do su vida disfrutando de 
la alta sociedad romana. A 
medida que se enfrenta a 
la soledad y la falta de pro-
pósito en su vida, Jep re-
�exiona sobre su pasado y 
la belleza efímera de la vi-
da.

El rodaje y la Estética vi-
sual de Paolo Sorrentino 
que utiliza la arquitectura 
de Roma como un telón 
de fondo, capturando la 
grandeza y la decadencia 
de la ciudad. Cada escena 
está cuidadosamente com-
puesta, convirtiendo a Ro-
ma en un personaje en sí 
mismo.

Dolor y sufrimiento Tam-
bién puede simbolizar el 
dolor y la angustia que ex-
perimentan las protago-
nistas a lo largo de su viaje 
emocional.

Me gusta esta película por 
el estilo y la dirección de 
Almodóvar es conocida 
por su enfoque visual vi-
brante y estilizado. La cine-
matografía en "Madres pa-
ralelas" es rica en colores y 
texturas, creando una at-
mósfera que complemen-
ta la historia emocional, 
donde está presente siem-
pre el rojo. Me fascina la 
estética que lleva en todas 
sus películas Almodóvar 
creando un universo pro-
pio con un sello propio.

Además destacar la exce-
lente actuación de las prin-
cipales, sobre todo Pené-
lope Cruz, quien encarna 
perfectamente al persona-
je diseñado por Almodó-
var.

En de�nitiva, una película 
muy Almodovariana y de 
gran carga sentimental y 
emocional que recomien-
do habitualmente.

Recomiendo que vean Éra-
se una vez en América, 
primero por la fotografía 
- por la estructura narra-
tiva llena de �ashback el 
actuación de los actores y 
principalmente por los 
diálogos. En esta película 
el director Sergio Leone 
reconstruye la historia de 
amistad surgida de la tier-
na infancia en las calles 
de Nueva York de unos 
chicos que se van acer-
cando a negocios oscuros 
y que luego tiene una tra-
ma con �nal incierto 
cuando estos ya son adul-
tos.

Además de la belleza esté-
tica, la película cuenta 
con una de las mejores 
bandas sonoras que lleva 
la �rma del gran compo-
sitor italiano Ennio Mo-
rricone, cuya melodía 
principal es claramente re-
conocible por todos los 
amantes del cine.

Me gustó mucho esta pelí-
cula con Rooney Mara y 
Natalie Portman porque 
tiene una forma muy úni-
ca y poética de contar la 
historia. No sigue una na-
rrativa tradicional, sino 
que se enfoca en sensacio-
nes, miradas y momentos 
íntimos. La manera en 
que está �lmada, con cá-
mara en mano, planos es-
pontáneos y luz natural, 
hace que todo se sienta 
muy real y emocional. 
Además, la música y los 
paisajes contribuyen a 
crear una atmósfera muy 
especial, como si estuvie-
ras dentro de los pensa-
mientos de los personajes.

Destacar la dirección de 
Terrence Malik, que siem-
pre da gran profundidad a 
sus películas y que ha crea-
do películas tan aclama-
das como La Delgada  Lí-
nea Roja o El Árbol de la 
Vida.

Hoy conocemos las recomendaciones cinematográ�cas de esta artista siciliana a�ncada 
en Lanzarote. Una selección en la que se deja ver su amor por el arte y la in�uencia de 
Kubrick o la impronta italiana de un grande de la dirección como es Sergio Leone. En 
de�nitiva, una  muestra de películas ecléctica y de alto valor estético.
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La Grande
Bellezza

Madres
Paralelas

Érase una vez
en América

Song to Song
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LANZAROTE EMPRENDE

TEXTO: REDACCIÓN

VolcArte, arte,
diseño y creatividad 

El taller de artes plástica de Diana Pérez ofrece numerosas alternativas para todos los amantes del dibujo técnico y artístico

ancelot Medios vuelve a L apoyar un año más a los 
emprendedores y a las pymes de 
Lanzarote. Este año, en la décimo 
tercera edición del programa 
Consolídate de la Cámara de 
Comercio de Lanzarote y La 
Graciosa, Lancelot repartió más de 
5 mil euros en premios entre los 
ganadores. El objetivo es dar visi-
bilidad a estas empresas que 
empiezan su andadura. En abril 
les presentamos VolcArte. 

VolcArte es un Taller de Artes plás-
ticas dirigido por Diana Pérez, inte-
riorista, delineante, es también 
experta en integración social y 
cuenta con el grado superior de 

Artes Plásticas en modelismo y 
maquetismo. �Soy profesora de 
Artes plásticas, y en los talleres 
damos diferentes técnicas como 
pastel, acuarela, acrílicos, óleos 
carboncillo y técnicas mixtas�, 
explica, señalando que está dirigi-
do, tanto a personas de la tercera 
edad, como a todos los adultos y 
niños desde los 6 años, interesados. 
�En nuestras clases, además de 
dibujo técnico, también trabajamos 
y creamos espacios para dar lugar a 
la integración social, desde un 
punto de vista más sensible y crea-
tivo. Ponemos en valor constante-
mente la imaginación los proyectos 
e ideas, sin importar la edad, géne-
ro, diferencias. La inclusión social 
desde el Arte es una forma única 
de crear y enriquecerse a través de 
la diversidad de pensamientos e 
ideas. Una poderosa herramienta 
para fomentar el dialogo, la empa-
tía y libertad de ideas creativas�.

Pero en VolcArte no sólo ofertan 
clases de dibujo, se hacen talleres 
especiales de arte terapia, ilustra-
ción, maquetas a diferentes escalas, 
pintura en exteriores y aire libre, 
murales, pintura al vino, pintura 
con cochinilla, al café, y diferentes 
pigmentos. �También damos clases 
privadas para todas las edades y 
realizamos encargos, te ayudamos 
a crear y dar forma a tus ideas. 
Actualmente, trabajamos en 
nuevos proyectos de ilustración y 
talleres dirigidos, en colaboración 
con bodegas, vinoArte, así como 
clases en diferentes ayuntamientos�. 
Como integradora social, Diana 

Pérez realiza proyectos a través de 
las artes plásticas para diferentes 
ayuntamientos, e instituciones 
publicas o empresas privadas y cole-
gios.

Están situados en La calle Aires de 
lima 55, esquina Mazurca, en Arre-
cife. 

�La inclusión social desde el 
Arte es una forma única de 
crear y enriquecerse a través 
de la diversidad de 
pensamientos e ideas�
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Diana Pérez trabajando en su taller.

En sus clases se fomenta la integración social. 
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Distintivo Sicted para cuatro playas
de Puerto del Carmen 
Playa Grande, Playa Chica, Pocillos y Matagorda recibían en abril 
la distinción Sicted de compromiso de calidad turística, un 
proyecto de la Secretaría de Estado de Turismo del Gobierno de 
España. Además de las playas, ocho establecimientos y servicios 
públicos del municipio obtuvieron este sello.

El Ayuntamiento sacaba a licitación el servicio de búsqueda y 
recogida de animales abandonados y vagabundos con un 
presupuesto base de licitación de 160.414,4 euros con impuestos 
incluidos y con un periodo de ejecución de dos años con 
posibilidad de prórroga. El contrato incluye el servicio de control 
de colonias felinas.

Tías

A licitación el servicio de recogida de
animales abandonados 
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Arrecife

Bienestar Social de Arrecife reforzaba en 2024 su red asistencial. A 
lo largo del año, se gestionó una media de 910 atenciones por 
trabajador (4.550 en total), mostrando un crecimiento constante 
en la presión asistencial y la capacidad de respuesta.

Arrecife participará en las Neurolimpiadas Canarias 2025 que 
contemplan cuatro pruebas diseñadas para estimular el cuerpo y la 
mente de las personas mayores participantes. Arrecife será sede de 
la �nal insular en un �n de semana de julio aún por determinar, 
optando a la disputa de la �nal autonómica que se celebrará del 7 al 
9 de noviembre.

Se refuerza la red asistencial y se
amplían servicios

Arrecife participará en las
Neurolimpiadas Canarias

Teguise
XII edición del Encuentro de Timples
a La Graciosa
La Graciosa se convertirá en mayo en el epicentro del timple en 
Canarias con el encuentro musical que por duodécimo año tendrá 
lugar los días 9 y 10 en Caleta del Sebo. La plaza de la pequeña isla 
acogerá la XII edición del Encuentro de Timples La Graciosa que, 
en esta ocasión, reúne en su cartel al majorero Pedro Umpiérrez y 
al tinerfeño David Duque.

El Ayuntamiento de Teguise alcanza un acuerdo de colaboración 
con la Policía Local de Arrecife para que los agentes puedan 
realizar prácticas de tiro en sus instalaciones durante todo el año.

La Policía Local mejora su formación



Tinajo
Prioridad, para el producto local
El Ayuntamiento de Tinajo ha �jado una serie de objetivos en esta 
legislatura. Uno de ellos quiere per�lar el modelo de municipio 
futuro y para ello se han mantenido en las últimas semanas 
diversos encuentros con la idea en mente de un Tinajo basado en 
una economía circular y otorgándole prioridad al producto local. 
El objetivo es crear una ruta en el municipio donde se resalte el 
papel de sus agricultores, de la gente del mar, de la restauración y de 
todos los sectores relacionados. Finalmente se trata de potenciar la 
marca del producto local con iniciativas como un Mercado 
Agrícola abierto más días.

Haría
Haría defiende el silbo gomero
Haría se sumaba en pleno a la petición para solicitar la declaración 
del silbo gomero como Patrimonio Cultural, Inmaterial de la 
Humanidad y Bien de Interés Cultural de Canarias en la Categoría 
de Tradición y Expresión Oral.

El Ayuntamiento organizaba la campaña de concienciación 
ciudadana 'Enseña con ejemplo. Recoge las heces de tu perro' sobre 
el cuidado y control de los animales en los espacios públicos, a 
través de carteles colocados por todos los pueblos. La campaña 
recuerda normas indispensables como llevar bolsas de basura para 
mantener al municipio en las mejores condiciones posibles.

El norte se conciencia sobre el
cuidado de animales
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Yaiza
Cincuenta mayores mejoran sus
competencias digitales
De marzo a octubre, cincuenta vecinos del municipio están 
recibiendo formación durante una hora, los martes y viernes en 
Yaiza y Playa Blanca, respectivamente, con la �nalidad de acortar la 
brecha digital y sumar además una nueva actividad dentro del 
programa municipal de envejecimiento activo.

El municipio se unía en abril a la celebración del Día Internacional 
del Libro con un programa de actividades conmemorativas que 
contaba, entre otras propuestas creativas, el primer Concurso de 
Poesía in situ, todo un reto para poetas y poetisas insulares que 
deberán plasmar sus versos el día y hora señalados de la 
convocatoria.

Yaiza celebra el Día del Libro 

San Bartolomé
Se adjudican las obras del
aparcamiento subterráneo y plaza
Santa Elena 
En abril se adjudicaba el contrato de obras para la ejecución del 
proyecto "Aparcamiento subterráneo, edi�cio de usos colectivos y 
plaza Santa Elena", en Playa Honda. La adjudicación ha recaído en 
la Unión Temporal de Empresas (UTE) formada por Lanzagrava, 
S.L. y Obras Públicas Canarias, S.L., mediante procedimiento 
abierto y tramitación ordinaria.

La 17ª edición de la Semana Cultural de Teatro del municipio contó 
con una asistencia total que superó las 3700 personas asistentes a lo 
largo de sus nueve funciones. Esta edición ha consolidado al 
municipio como un referente cultural en Lanzarote y toda 
Canarias en el marco de las artes escénicas.

Semana teatral



IMAGEN DEL MES

El abril más
torrencial de Lanzarote

Más de 100 litros por metro cuadrado cayeron en una sola jornada en algunas zonas de la isla 
TEXTO: REDACCIÓN

ás de cien litros de agua M por metro cuadrado caye-
ron con fuerza sobre algunas zonas 
de la isla de Lanzarote el pasado 12 

de abril, especialmente en Arrecife, 
en Costa Teguise y en Tahíche. 

Barrancos desbordados, calles 
anegadas, sótanos inundados, 
muros caídos, viviendas y coches 

afectados e imágenes que hacía 
mucho tiempo que no se veían en 
la isla. Tal vez desde la tormenta 
tropical Delta. 

Una vez pasado lo peor, Cabildo y 

ayuntamientos se pusieron manos 
a la obra para devolver todo a la 
normalidad y para buscar la mane-
ra de que los damni�cados por esta 
�Dana lanzaroteña� pudieran reci-
bir algún tipo de indemnización.
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Ana Oncina,
empresaria y directora de la ESACAN

�Debemos trabajar para que cada vez sean más las mujeres que rompan el techo de cristal�
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TEXTO: REDACCIÓN

l Cabildo de Lanzarote home-E najeaba, con motivo del Día 
Internacional de las Mujeres, a 8 
mujeres �signi�cativas� de la isla, 
por su labor y valores con perspec-
tiva de género. Lancelot Medios ha 
querido conocerlas un poco mejor, 
y por ello, cada mes hablaremos de 
una de ellas. En mayo, conocere-
mos un poco más a Ana Oncina, li-
cenciada en Turismo y empresaria, 
CEO de ESACAN.

Nació en Arrecife, en la zona de La 
Vega, donde sigue viviendo. Estu-
dio Turismo en Tenerife y, aunque 
trabajó los primeros años en el sec-
tor, a los 24 años ya era la delegada 
de un centro de Santa Cruz donde 
comenzó a trabajar como adminis-
trativa y a encargarse de la gestión, 
comercialización y administración.

No resulta extraño que en la actua-
lidad sea la directora de ESACAN, 
aunque el mundo empresarial no 
era su primera opción. �Llegué a es-
te mundo casi por necesidad, ya 
que mi madre y hermano tenían se-
rios problemas de salud y ese deto-
nante nos movió a dejar el trabajo 
estable de los últimos casi 8 años y 
volver a Lanzarote, con 2 niños pe-
queños, para emprender y seguir 
haciendo lo que nos gustaba. Esto 
es formar a personas adultas en 
cualquiera de las especialidades 
que impartimos para que se pue-
dan desarrollar personal y profe-
sionalmente. Muchas de las forma-
ciones las hemos desarrollado en 
estos casi 25 años en ESACAN an-
tes de que las tuviera Formación 
Profesional, en otras coincidimos, 
pero le damos la alternativa a los 
que no pueden acceder, y también 
impartimos otras formaciones que 

no están en el sistema educativo en 
este formato�. 

Ana Oncina cree que �todas las per-
sonas valen para algo, pero no to-
das para lo mismo, así que es una 
maravilla cuando la persona que te 
enseña lo vive de verdad. Creo que 
la clave está en que te guste lo que 
haces y, si además es tu pasión, 
pues mejor�, señala. �Es grati�can-
te ver como nuestros alumnos se 
forman y pueden trabajar o pro-
mocionar en aquello que les en-
canta. Además, gran parte de los 
cursos que impartimos permiten 
trabajar por cuenta propia, por lo 
que nos encanta ver que pueden de-
dicarse al trabajo de sus sueños�. 

ESACAN tiene un fuerte compro-

miso con las mujeres. �La mayoría 
de nuestro personal es femenino. 
Siempre tenemos presente la con-
ciliación familiar combinándolo 
con el teletrabajo. En caso de las do-
centes y alumnas, gracias a Esacan 
Virtual, nuestra plataforma Mood-
le, es mucho más sencillo estar pre-
sente en casa a la vez que te for-
mas. La familia es la base de la so-
ciedad, todas las personas tenemos 
que poner de nuestra parte�.

Ana cree que las mujeres lo siguen 

teniendo más complicado, aunque 
en España �somos de las afortuna-
das. Depende del entorno social, la 
posición, la cultura, etc. pero en al-
gunos países cercanos, la igualdad 
está demasiado lejos de ser una rea-
lidad. Me gusta celebrar lo que he-
mos avanzado socialmente, creo 
que muchas mujeres hemos roto, al 
menos en parte, el techo de cristal 
y eso es importante. Así que lo que 
nos corresponde es seguir traba-
jando y participando para que cada 
vez seamos más y evitar que noso-
tras mismas, participemos de esas 
barreras. Nos corresponde a cada 
una soltar nuestras propias creen-
cias limitantes, nuestras cargas fa-
miliares y nuestros sentimientos de 
culpas para ser libres de decidir 
nuestro propio destino�.

8 M LANZAROTE, OCHO MUJERES SIGNIFICATIVAS PARA LA SOCIEDAD INSULAR

�Es grati�cante ver como 
nuestros alumnos se forman y 
pueden trabajar o 
promocionar en aquello que 
les encanta�

Ana Oncina, directora de la ESACAN.



DEPORTES

TEXTO: REDACCIÓN

Una temporada de
luto para la pelota

ste curso será recordado co-Emo uno de los peores de la 
historia del balompié insular, cu-
riosamente, en una temporada 
24/25 que empezó de la mejor ma-
nera posible. De los ocho equipos 
más destacados del panorama insu-
lar, ninguno ha dado la sorpresa 
positiva, pero además, lejos de esa 
circunstancia, la gran mayoría se 
han ubicado muy distantes de sus 
objetivos iniciales. Quizá esto rea-
�rme la teoría de aquellos que de-
�enden que en Lanzarote no hay 
volumen su�ciente de jugadores 
para mantener tantos equipos en 
categorías altas y esta división, de-
bilita las fuerzas de las escuadras 
conejeras.

Vayamos por partes.

En primer lugar, el US Yaiza, tras 
un ascenso épico se colocó en la Se-
gunda RFEF cuajando un inicio de 
año sensacional. Todo apuntaba 
con los registros iniciales que po-
dría salvar la categoría con facili-
dad pero todo se torció hasta un 
punto de no retorno. El equipo ver-
dinegro estuvo durante más de cua-
tro meses sin ganar un partido y 
ahora, a falta de 12 puntos en 
disputa, tiene una desventaja de 11 
con la salvación así que puede de-
cirse que ya ha descendido.

Continuamos con la Tercera RFEF. 
En ella nos encontramos una UD 
Lanzarote que se marcó como obje-
tivo ser campeón y ascender de for-
ma directa. No sólo no será cam-

�El US Yaiza, tras un ascenso 
épico se colocó en la Segunda 
RFEF cuajando un inicio de 
año sensacional�

Basilio Coco, míster del Orientación Marítima Juvenil División de Honor.

Presentación de Juan Carlos Socorro como entrenador de la UD Lanzarote.
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DEPORTES

ca excepción en el mundo del fút-
bol. El equipo de Ezequiel Vieites 
ha dado la sorpresa y ha consegui-
do la salvación incluso con unos 
números mejores de los espera-
dos.

La mala temporada del Marítima 
no concluye con el descenso de los 
chicos juveniles. El Femenino que 

peón sino que en el momento de la 
redacción de esta página se en-
cuentra fuera de los puestos de 
play o� y además tendrá que bre-
gar con el CD Mensajero por me-
terse. No será tarea sencilla. Por 
otro lado, en esta misma categoría 
el San Bartolomé CF empezó 
errante el año y con el cambio del 
banquillo parecía que la cosa se es-
tabilizaba. Sin embargo, los resul-
tados comenzaron a decaer y, el 
descenso del US Yaiza arrastrará a 
un equipo más a la Preferente con 
lo que el colchón del equipo bata-
tero es de un punto sobre el des-
censo en un �nal de temporada 
que podría costarle su plaza en Ter-
cera.

Quizá una de las peores noticias 
sea el descenso del Orientación 
Marítima de la Juvenil División de 
Honor después de once años. El 
conjunto de Basilio Coco ha esta-
do mal durante todo el año y se 
consumó un descenso intuido des-
de hace ya muchos meses. Por su 
parte, el US Yaiza, en esta misma 
categoría nacional quizá sea la úni-

37

competía por primera vez en su 
historia en la Segunda RFEF Feme-
nina también bajó cuajando un 
mal año en el que no pudo ni tan 
siquiera competir estando muy le-
jos del nivel exigido en la liga.

Por último, el CD Tinajo está en 
una situación estable en la zona 
media alta de la general y podría 

decirse que está haciendo un buen 
año en su 50 aniversario. Cierto es 
que se ha reforzado y harbá que 
ver si se puede enganchar al grupo 
del play o� aunque no será senci-
llo. El CD Tahíche, para cerrar este 
mal año, también se ha metido en 
problemas de cara al �nal del cur-
so y peleará por no bajar a la Liga 
Regional.

Once titular del US Yaiza en casa ante el Móstoles. 
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VIAJES Guggenheim

El Guggenheim de Bilbao,
una Joya Cultural y Arquitectónica

El Museo, diseñado por el arquitecto canadiense Frank Gehry, se ha convertido en un auténtico emblema de la ciudad vasca 

El Museo transformó la ciudad de Bilbao.

"Maman" de Louise Bourgeois es una araña gigante que simboliza la maternidad. FO
TO

S
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l mes de mayo es perfecto pa-E ra hacer un viaje al norte de 
España. De la mano de Binter Ca-
narias y Canariasviaja.com vola-
mos hasta San Sebastián, y prepa-
ramos un recorrido por la costa 
vasca, para disfrutar de sus bellos 
paisajes y su fabulosa gastronomía.

En esta ocasión, sin embargo, pro-
ponemos una visita muy especial a 
un lugar que ha transformado cul-
tural y urbanísticamente Bilbao: el 
Museo Guggenheim. Diseñado por 
el arquitecto canadiense Frank 
Gehry, este emblema de la ciudad 
vasca es una parada obligatoria pa-
ra los amantes del arte, la arquitec-
tura y los viajes con un toque cul-
tural. 

Pero ¿por qué deberíamos conocer 
este museo�

Sin duda por su diseño arquitectó-
nico inigualable. El edi�cio del 
Guggenheim es una obra maestra 
en sí misma. Con sus curvas futu-
ristas recubiertas de paneles de tita-
nio, la estructura parece un barco 
anclado a orillas de la ría de Bilbao, 
en homenaje a la tradición naval 
de la ciudad. 

Pero también por su apuesta por el 
Arte Contemporáneo.  En su inte-
rior, el Guggenheim alberga expo-
siciones permanentes y temporales 
que destacan lo mejor del arte con-
temporáneo. Obras de artistas co-
mo Je� Koons, Louise Bourgeois y 
Richard Serra son solo algunos 
ejemplos de lo que podrás encon-
trar aquí. La colección incluye es-
culturas, instalaciones, pinturas y 

mucho más.

Supone además una interesante ex-
periencia Interactiva y Educativa. 
El museo ofrece actividades para to-
da la familia, como visitas guiadas, 
talleres y programas educativos 

que profundizan en las exposicio-
nes y en la historia del arte con-
temporáneo.

No se puede obviar que el Guggen-
heim fue clave en la transforma-
ción de Bilbao de una ciudad in-

TEXTO: REDACCIÓN
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�Maman" de Louise Bourgeois: 
Una arácnida gigantesca que sim-
boliza la maternidad y la protec-
ción.

"El gran árbol y el ojo" de Anish Ka-
poor: Una fascinante obra que re-
�eja el entorno urbano y natural.

Llega el momento de acceder a las 
galerías interiores. El museo cuen-
ta con amplios espacios expositivos 
que combinan luz natural y diseño 
innovador, como �La materia del 
tiempo" de Richard Serra: Un reco-
rrido inmersivo entre esculturas de 
acero de gran escala. 

Además están las exposiciones tem-
porales que varían durante el año e 
incluyen desde retrospectivas de ar-
tistas consagrados hasta propues-
tas innovadoras de arte multime-
dia.

Si existe la oportunidad, es impres-
cindible pasar por la tienda del Mu-
seo para llevarse un recuerdo único 
y disfrutar de la gastronomía vasca 

El Guggenheim posee una impresionante
colección de arte moderno.

¿Qué comer
en Bilbao?

El País Vasco es conocido 
por su gastronomía, en 
pequeño formato, pinchos o 
gran formato. Entre las 
recetas que hay que probar 
destaca el bacalao a la 
vizcaína o al pil-pil; el 
txangurro; el marmitako; las 
kokotxas o la merluza a la 
koskera. Entre los postres, el 
pastel vasco, la pantxineta o 
la intxaursaltsa. Todo un 
placer. 

�Puppy" de Je� Koons: Una enor-
me escultura de un perro cubierta 
de �ores, que da la bienvenida a los 
visitantes.

en su restaurante Nerua, galardo-
nado con una estrella Michelin.

dustrial a un destino turístico y cul-
tural. Alrededor del museo, el pa-
seo junto a la ría es ideal para dis-
frutar de esculturas al aire libre y 
una atmósfera vibrante.

¿Qué Ver en el Museo�

No sólo es recomendable visitar el 
interior del Museo, sus exteriores 
son impresionantes. Por eso, antes 
de entrar, hay disfrutae de las obras 
que rodean el museo. Entre ellas: 

 

Cómo
Planificar
tu Visita

Ÿ Horarios: El museo está 
abierto de martes a 
domingo, pero consulta su 
sitio web para horarios 
especí�cos y cierres por 
mantenimiento.

Ÿ Entradas: Se recomienda 
reservar con antelación, 
especialmente en temporada 
alta.

Ÿ Cómo llegar: Ubicado en el 
centro de Bilbao, es 
accesible a pie, en transporte 
público o en bicicleta.
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GASTRONOMÍA

La Gastronomía de Lanzarote suscita un
interés sin igual en el Salón Gourmets de Madrid 

Saborea Lanzarote, refuerza su apuesta por la calidad y la
autenticidad de sus productos en el principal escaparate gastronómico de Europa

anzarote volvió a posicionarse L como destino gastronómico 
de referencia en la 38ª edición del 
Salón Gourmets de Madrid, donde 
está presente a través de Saborea 
Lanzarote. El Salón, que se celebró 
desde el lunes 7 de abril hasta el 
jueves día 10, es el mayor evento 
dedicado a los productos de alta ga-
ma en Europa y una oportunidad 
única para exhibir la riqueza y sin-
gularidad de la cocina lanzaroteña.

Hasta la capital española acudió un 
equipo de Lancelot Televisión con 
nuestro experto gastronómico 
Fernando Núñez, en el que se ha 
dado cumplida información de la 

delegación enviada por el Cabildo, 
comandada por su presidente 
Oswaldo Betancort, y de los repre-
sentantes de muchas empresas del 
sector agroalimentario de la isla, 
destacando el Salón Gourmets, co-
mo una excelente plataforma para 
las marcas y los productos presen-
tes en el Salón.

El presidente del Cabildo de 
Lanzarote, Oswaldo Betancort, des-
tacó la importancia de esta cita pa-
ra la isla. �Nuestra participación en 
el Salón Gourmets consolida nues-

tra apuesta por el sector primario y 
la gastronomía como elementos cla-
ve de nuestra identidad y atractivo 
turístico. Es una oportunidad inme-
jorable para mostrar al mundo la 
calidad de nuestros productos y el 
talento de nuestros chefs�.

En este sentido, la consejera de 
Promoción Económica, Nori 
Machín, subrayó que �Saborea 
Lanzarote es una plataforma fun-
damental para la proyección de 
nuestra enogastronomía en el ámbi-
to nacional e internacional, apos-
tando por la innovación sin perder 
la esencia y tradición que hacen 
única a nuestra cocina�.

La Cocina del Ingenio y el produc-
to local

A lo largo de los cuatro días de fe-
ria, Saborea Lanzarote desplegó 
una variada agenda de actividades, 
con degustaciones, maridajes y ca-
tas de productos emblemáticos de 
la isla y sobre todo con mucho sa-
bor Atlántico. De este modo, en el 
Salón Gourmets participaron una 
decena de bodegas de la 
Denominación de Origen Vinos de 
Lanzarote, queserías artesanales de 
la Asociación AQUAL y una am-
plia variedad de productores loca-
les e innovadores que combinan 
tradición y creatividad culinaria, a 
través de las mermeladas, go�os, 
mojos, bombones, cervezas artesa-
nales, sal de Janubio o licores y des-
tilados entre otros. Los productos 
de la isla han contado con una exce-
lente plataforma de promoción en 
el Salón.

El presidente del Cabildo Oswaldo Betancort y la consejera de Promoción Económica junto a autoridades desplazadas a Gourmets.
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TEXTO: FERNANDO NÚÑEZ
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�Gourmets fue, una vez más, 
el escenario donde Lanzarote 
exhiba la riqueza de su 
despensa y la creatividad de 
sus profesionales"
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Encuentro con jóvenes universita-
rios 

Durante la jornada inaugural de este 
lunes, el presidente cabildicio, 
Oswaldo Betancort, junto a la con-
sejera de Promoción Económica, 
Nori Machín, mantuvieron un enri-
quecedor encuentro con estudiantes 
universitarios de la isla en Madrid 
para compartir opiniones sobre los 
retos y oportunidades de la gastro-
nomía local en un contexto global. 
Este espacio sirvió para inspirar a 
las nuevas generaciones a implicarse 
en la defensa y promoción de los 
productos locales y el recetario tra-
dicional de la isla.

Al respecto, Oswaldo Betancort a�r-
mó que �nuestros jóvenes son los 
mejores embajadores de Lanzarote. 
Ellos representan el futuro de nues-
tra isla y deben sentirse orgullosos 
de sus raíces, de nuestros productos 

que saben a casa, que cuentan histo-
rias y que hablan de nuestra tierra�. 

Por su parte, Nori Machín destacó 
que �ver a estudiantes apasionados 
por lo nuestro, interesados en cono-
cer y proyectar los sabores de 
Lanzarote, es una muestra de que es-
tamos sembrando bien. Apostamos 
por la juventud como motor de in-
novación y autenticidad, porque son 
ellos quienes mejor pueden trasla-
dar al mundo lo que signi�ca comer 
en esta isla�. 

Canarias en general brilló en la 
clausura del Salón Gourmets 2025

Como resumen de la 38ª edición de 
Gourmets, se puede a�rmar que los 
productores y empresas agroalimen-
tarias de Canarias han destacado 
con lo mejor de nuestros productos. 
Quesos, vinos, aceites y un largo et-
cétera re�ejaron la excelencia de la 
gastronomía volcánica de Canarias.  
Con el apoyo de la Consejería de 
Agricultura, Ganadería, Pesca y 
Soberanía Alimentaria, GMR 
Canarias, ICCA y Proexca, los pro-
ductos canarios siguen ganando te-
rreno en mercados nacionales e in-
ternacionales. ¡Canarias se a�anza 

como un referente enogastroturísti-
co a nivel mundial�

Gourmets fue, una vez más, el esce-
nario donde Lanzarote exhiba la ri-
queza de su despensa y la creativi-
dad de sus profesionales. La isla 
acude con el objetivo de a�anzar su 
presencia en el mercado gastronó-
mico y fortalecer los lazos entre 
productores, chefs y distribuidores, 
consolidando un modelo gastronó-
mico basado en la calidad y la iden-
tidad local.

El presidente cabildicio, Oswaldo Betancort, junto a la consejera de Promoción Económica,
Nori Machín y Luis Arráez, presidente del ICCA, en un encuentro con jóvenes universitarios
en Madrid.
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Un Salón 
Gourmets que ha 
roto récords

Esta edición del Salón 
Gourmets 2025, Feria 
Internacional de 
Alimentación y Bebidas de 
Calidad, ha superado todas 
las expectativas recibiendo 
la visita de casi 118.000 
visitantes, consolidándose 
como el gran certamen 
dedicado a los productos 
delicatessen, la innovación 
alimentaria y la 
gastronomía. 
Tal y como estaba previsto, 
esta edición 2025 del Salón 
Gourmets ha superado 
todas las expectativas, 
ocupando seis pabellones 
de Ifema por primera vez 
en su historia (72.000 m2 
de super�cie de 
exposición), y logrando 
unas cifras mareantes: 
117.969 visitantes que han 
podido ver los más de 
55.000 presentados por 
2.097 expositores, según los 
datos de la organización. El 
volumen de negocio 
generado (directo e 
indirecto) ha superado los 
250 millones de euros.
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Philipp Zinhard de Bernardos y Luis Benito
de ginebra Pita Gin.

Ponencia de Enrique Martín y Jorge
Rodríguez. Cata de chocolates elaborados
con ingredientes derivados del vino.



CULTURA

Ana Salamanca,
escritora y periodista

�Muchos canarios conocen todos los ríos de la península y no saben nada de la conquista de Canarias�

a escritora ha consagrado su L pasión por la literatura con la 
publicación de su primera novela 
�Los últimos guanches�, ganadora 
del certamen de novela histórica 
Ciudad de Úbeda 

-Dicen que todos los periodistas 
soñamos, en el fondo, con ser es-
critores, tú lo has conseguido con 
�Los últimos guanches�. ¿Cómo 
surge la idea de escribir una nove-
la histórica�
 -En mi caso, la vocación de es-
critora nació antes, de niña. No fue 
hasta que tocó elegir una carrera y 
ganarse los garbanzos cuando pen-
sé en el Periodismo. Y, más tarde, 
cuando quise mayor estabilidad, en 
la docencia. Pero, al �nal, todas 
esas facetas profesionales forman 
parte del mismo universo de la co-
municación.

-En 2024 ganaste el certamen de 
novela histórica Ciudad de Úbeda, 
¿te lo esperabas� ¿Qué ha supues-
to para ti�
 -Como le dije a Pablo, el presi-
dente del Certamen, cuando me lla-
mó, llevo esperando algo así toda 
la vida. Así que para mí ha sido un 
sueño hecho realidad porque, por 
�n, he visto publicada una novela 
con mi nombre y esa ha sido mi ilu-

sión desde niña.

-En esta novela se entremezclan 
tus mundos, Canarias, tu tierra de 
acogida y Salamanca, donde na-
ciste, ya que uno de sus protago-
nistas, David, es un salmantino 
que sueña con el mar… ¿necesita-
bas dar visibilidad a todas ellas�
 -Supongo que quería re�ejar mi 
amor por esos dos mundos en la 
novela. Al �nal, el viaje que realiza 
David desde Salamanca hasta Cana-
rias en busca de aventuras es tam-

bién mi viaje vital. Y yo, como mi 
protagonista, también lo emprendí 
persiguiendo mis sueños.

-De hecho, tus personajes son rea-
les, tanto Gazmira, una joven cana-
ria que lucha por los indígenas 
que han sido esclavizados, su pue-
blo, y la malvada, Beatriz de Boba-
dilla, una mujer muy poderosa, 
sin embargo, David Levi, no exis-
tió… ¿por qué decides introducir-
lo en la historia�
 -Efectivamente, David Levi es 

el único protagonista de �cción. 
Hacía falta ese puente entre los dos 
pueblos enfrentados en esta histo-
ria, el guanche y el castellano. 
Alguien tenía que entender las posi-
ciones de ambos y hacerse eco de 
las contradicciones de los invaso-
res, que también querían evangeli-
zar, y de los invadidos, que no sa-
bían si luchar o pactar. 

-¿Cómo has investigado para dar 
vida a tus personajes y crear un en-
torno preciso�

FO
TO

S
JE

SÚ
S 

BE
TA

N
C

O
RT

Ana Salamanca muestra su primera novela.

�Creo que me identi�co 
bastante con David. En 
primer lugar, porque su viaje 
parte de Salamanca, como el 
mío, y porque se enamoró de 
estas islas, como me sucedió a 
mí con Lanzarote�
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aventuras, seguir sus sueños y su pa-
sión. Y a mí también me pasa, aun-
que no estoy tan loca.

- Gazmira, al contrario que la ma-
yoría de su pueblo ha sido bien tra-
tada y querida por los castellanos 
que la adoptaron, pero es una lu-
chadora. ¿Cuál es la clave de su for-
taleza�
 -Los dos personajes femeninos 

son fuertes, valientes y muy inde-
pendientes. De hecho, hasta dema-
siado para la época. Gazmira fue 
una aborigen que con su lucha ante 
las Cortes castellanas logró que se li-
berara a cientos de esclavos guan-
ches ilegales –en aquella época era 
posible hacer esclavos de forma le-
gal si luchaban contra la Corona– y 
todo esto siendo mujer, esclava y vi-
viendo en los con�nes del mundo 

conocido. ¡Y antes de que termina-
ra el siglo XV� Una gran hazaña, 
sin duda. 

-¿Cómo ha sido la reacción de tu 
entorno� ¿Es el pueblo guanche su-
�cientemente conocido�
 -Ahora se estudia Historia de 
Canarias en el instituto, pero hasta 
hace poco era muy desconocida. 
Tengo muchos amigos que se sa-
bían todos los ríos de España y no 
sabían nada sobre la conquista de 
Canarias. Si esta novela contribuye 
a que se acerquen a esa época, me 
sentiré satisfecha. Además, está 
sembrando la semilla de la curiosi-
dad en la Península, donde les está 
sorprendiendo mucho esta historia.

-¿Por qué recomendarías a quienes 
acudan a la Fiera del Libro que 
compre tu novela�
 -Les recomendaría que com-
pren una novela, la que quieran, 
porque leer ayuda a mantener viva 
nuestra mente y, sobre todo, por-
que es el mayor placer del mundo. 
Pero si, además, les llama la aten-
ción la historia de Canarias y eligen 
mi novela, yo estaré encantada.

-¿Preparas ya algún otro trabajo�
 -¿Sigue saliendo el sol por el es-
te� Sí, claro; preparo la siguiente 
desde antes de acabar la anterior. 
Ahora con más motivos que nunca. 
Será también novela histórica y, de 
alguna forma, también estará pre-
sente Canarias, como lo está en mi 
vida. Pero habrá que esperar hasta 
que termine de escribir para saber 
más. 

Portada de Los últimos guanches.

 -Hoy en día tenemos bastante faci-
lidad para la investigación y en Ca-
narias, a pesar de que a veces el 
gran público no conoce demasiado 
su historia porque durante mucho 
tiempo se arrinconó, los historia-
dores de la Universidad de La Lagu-
na y de Las Palmas de Gran Cana-
ria han publicado artículos sobre ca-
da detalle de la época de la con-
quista y de los primeros años de co-
lonización.

-Incluso forma parte de la historia 
el mismísimo almirante Cristóbal 
Colón, sus amoríos con Beatriz de 
Bobadilla no están con�rmados, 
pero tú has querido jugar con ello, 
¿con que �nalidad� ¿Tal vez de�-
nir la ambición de la dama� 
 -Beatriz de Bobadilla es un perso-
naje fascinante de la historia de Ca-
narias. No solo por sus posibles ro-
mances con Colón y hasta con el 
mismísimo rey Fernando el Católi-
co, sino, sobre todo, porque fue tan 
cruel y sanguinaria que puede con-
vertirse en la villana perfecta. Pero, 
desde luego, no me gustaría tenerla 
como señora de las Islas Canarias.

-De todos los personajes, ¿tienes 
un favorito� ¿te identi�cas con al-
guno�
 -Creo que me identi�co bastan-
te con David. En primer lugar, por-
que su viaje parte de Salamanca, co-
mo el mío, y porque se enamoró de 
estas islas, como me sucedió a mí 
con Lanzarote antes siquiera de po-
ner un pie en tierra, ya desde el 
avión. Y, además, porque David es 
un loco soñador que buscaba vivir 
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AGENDAMAYO
Teatro.
“La lechuga”

Teatro Víctor Fernández
Gopar “El Salinero”
20:00h horas

sab
3 

Documental + charla.
“Emilia Pardo Bazán,
inclasificable”

El Almacén mie
7 

Música.
Pastora Soler

sab
10

Instalación artística.
“Las formas de los nidos”

mie
7-12 jul

Literatura. “Te pondrán
flores en el estómago”

mar
13 

Teatro.
“Las bodas del Fígaro”

17 

Teatro familiar. “La parte
que falta, un círculo en
busca de la felicidad”

El Almacén sab
10 

Cine.
Festival Internacional
de Cine de Lanzarote.

 
15-24 

12:00 horas

Charla.
“Las Venus de la transición”

mar
6 

El Almacén

19:30h horas

El grupo SomoS teatro representa esta luminosa obra que 
trata sobre el egoísmo y la necesidad de ser generosos. 

Un recorrido por el cine del destape en España a cargo de 
la doctora en historia del arte Cristo Gil Díaz. 

Proyección de un documental que recorre la obra literaria 
y las ideas de Emilia Pardo Bazán y posterior charla.

En esta instalación, del artista plástico Ico Mosquera, los 
objetos no son sólo cosas, sino rastros de seres que existen 
en una frontera incierta.

Esta invita a una re�exión íntima sobre la felicidad, el amor 
y la autenticidad personal. 

La cantante presenta en Lanzarote su nueva gira en la que 
celebra sus 30 años en la música.

La escritora y editora Elsa López, junto a la investigadora 
literaria Paula Fernández nos hablarán de la génesis y del 
desarrollo del proceso de creación poética .

El certamen cinematográ�co celebra su 25 aniversario con 
una programación renovada en todas sus secciones.

Ocurrente comedia teatral inspirada en el clásico literario 
del dramaturgo francés Pierre-Augustin Caron de 
Beaumarchais (1732-1799).

20:30h horas

Teatro Víctor Fernández Gopar
“El Salinero”
20:00 horas

El Almacén

19:30 horas

Teatro Víctor Fernández
Gopar “El Salinero”
20:00h horas

Conversación.

27 

El artista visual Enrique Ježik y el comisario Adonay 
Bermúdez hablarán sobre los diferentes procesos de 
creación vinculados al análisis y la re�exión sobre el poder. 

El Almacén

19:30 horas



    Sabías...
que la Okupación
no es un
fenómeno actual

¿

n día sí y otro también, vemos infor-Umaciones en torno a la okupación de 
casas vacías o la desokupación de las 

mismas. Este fenómeno, que tantos quebrade-
ros de cabeza causa a los propietarios de las vi-
viendas, no es precisamente actual. Okupar no 
es una novedad propia del siglo XXI.

De hecho, la okupación se originó a �nales de 
los años 60 en Gran Bretaña y se propagó rápi-
damente hacia países como Dinamarca, Holan-
da y Alemania. En sus orígenes, el movimiento 
Okupa tenía otro signi�cado. Se trataba de una 
acción social que tenía por objetivo dar un nue-
vo propósito a las viviendas y locales vacíos, 
asignándoles usos residenciales, políticos e in-
cluso culturales.

Esta concepción de la okupación pretendía com-
batir la especulación en el mercado inmobiliario 
y los altos costos de la vivienda, respaldándose 
en el mismo derecho a una vivienda digna que 
aparece en nel artículo 47 de la Constitución.

En aquella época los okupas se instalaban de ma-
nera inde�nida en viviendas que no estaban 
siendo utilizadas por sus propietarios, o simple-
mente no pertenecían a nadie. En su mayoría, 
estas viviendas eran propiedad de los ayunta-
mientos, quienes, al carecer de recursos para su 
modernización y no sabiendo qué hacer con 
ellas, las dejaban descuidadas y deshabitadas.

Sin embargo, lo que ocurre en la actualidad es 

muy diferente. Lejos de abanderar una causa so-
cial, los actuales okupas usurpan viviendas que, 
no siendo morada o primera residencia, sí están 
habitadas. Es decir, están cometiendo un delito. 

La Ley de Vivienda de Pedro Sánchez ha dado 
una serie de derechos a estos okupas frente a los 
de los propietarios de las viviendas, que ha re-
percutido directamente en el aumento de las 
okupaciones. 

No se ha regulado la vivienda vacacional, no se 
han incrementado las viviendas sociales, no se 
han protegido los derechos de los propietarios, 
muchos de los cuales han trabajado para pagar 
unja segunda vivienda, que ahora no pueden 
usar, pero sí se ha defendido el derecho a la oku-
pación ilegal. 

De hecho, muchos analistas creen que uno de 
los factores que ha in�uido en la crisis habita-
cional que sufre España, es el temor de muchos 
propietarios a alquilar sus casas por miedo a 
que sean okupadas. Pre�eren no ganar dinero y 
dejarlas vacías. 

En el caso de Arrecife, desde el año 2024, el 
Ayuntamiento ha cogido al toro por los cuer-
nos, llevando a cabo el desalojo y tapiado de ca-
torce inmuebles, entre fumaderos y casas oku-
padas (concretamente, viviendas okupadas han 
sido ocho).

Pero no en todos los lugares se tiene tan claro 
cómo proceder. Desde la oposición se pide al 
Gobierno que tome medidas urgentes para solu-
cionar este grave problema. 

El movimiento okupa se ha transformado con los años
pasando de ser una acción social, a un auténtico problema

¿
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OPINIÓN

Por Myriam Ybot

A abril le pasa un poco como a mar-
zo: ambos contienen jornadas signi-
�cativas que los empapan de princi-
pio a �n. Si el segundo se tiñe de vio-
leta por el Día de la Mujer, el prime-
ro cobra el colorido de la tinta del 
calamar sobre el blanco de las pági-
nas, o de las mil una gamas de cu-
biertas e ilustraciones, en el Día del 
Libro. 

Con un empeño que alimenta la 
con�anza en que, �nalmente, no 
nos extinguiremos de inmediato 
(guiño a mi amiga Enri, que vive en-
tre la duda y la esperanza), adminis-
traciones y entidades privadas, co-
mercios y asociaciones, suman fuer-
zas y esfuerzos para promover el im-
pulso lector como vehículo para la 
introspección y elixir para reforzar 
el espíritu crítico, que opera como 
sistema inmunitario del cuerpo so-
cial.  

Pero como ocurre con la reivindica-
ción feminista, que no debe cir-
cunscribirse a una única fecha, la 
promoción del consumo literario se 
hace todo el año, y de resultas de es-
ta voluntad, el número de libros ven-
didos y prestados crece; y el desan-
grado y la lenta agonía de las libre-
rías parece haberse detenido. Por 
�n, ni las pantallas ni los formatos 
electrónicos pudo con el papel, co-
mo el vídeo nunca mató a la estrella 
de la radio. 

Pero no venía yo a hablar de mi li-
bro ni de ninguno otro, sino del fe-
nómeno creciente de los clubes de 
lectura, que reúnen en torno a una 
mesa los placeres de la palabra es-
crita y de la palabra hablada. ¡Pues 

qué enriquecedor resulta comentar 
lo leído, contrastar opiniones y am-
pliar la mirada sobre los textos, mu-
cho más allá de lo imaginado� Si les 
pasa que después de un cine se mue-
ren por descifrar la peli en grupo, 
hacerlo con una novela o un poe-
mario cobra dimensiones estratos-
féricas. Incluso, si el título elegido 
no te ha colmado, el rechazo com-
partido tiene su punto. Lo ha dicho 
la psicoanalista Lola López Mondé-
jar recientemente: �Los clubes de 
lectura son espacios revoluciona-
rios�.

En este Lanzarote efervescente de 
creación artística en todas sus face-
tas, porque lo local lo facilita y el te-
rritorio lo contagia, las quedadas de 
gente que lee y habla han prolifera-
do de manera que cada municipio, 
en torno a su ayuntamiento, a su bi-
blioteca o de manera particular, 
cuenta con su club, más o menos 
modesto, más o menos nutrido, pe-
ro todos ellos igualmente corajudos 
y valiosos. 

Mi silla está en la Biblioteca Insular, 
donde, dos jueves al mes, bajo la 
guía y el asesoramiento de los pro-
fes de Literatura y escritores Fabio 
Carreiro y Yolanda Ruano, pone-
mos en común las emociones que 
nos deparan Rulfo, Wolfe, Dosto-
yevski, Eliot o Chejov, páginas que 
son viejas conocidas en unos casos 
o luminosos descubrimientos en 
otros. Como quienes se reúnen allí 
y comparten sin tapujos ni vergüen-
zas.

Porque nada hay de extravagante o 
cuestionable en una apreciación per-
sonal; de cualquier propuesta puede 
extraerse una re�exión, cualquier 
pensamiento puede ser palanca de 
cambio, cualquier espacio para la 
conversación es una buena noticia.

Leer en corro

“Cualquier espacio 
para la conversación 
es una buena noticia”
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No funcionará

Por Antonio Salazar

mponer aranceles a los pro-I ductos americanos nos daña 
como consumidores sin me-
jorar nuestra posición como 

productores, que es la consecuencia 
de los impuestos por Trump. Ha-
bría que destinar todo el talento a 
conseguir eliminar las barreras no 
arancelarias de la UE para crear un 
verdadero mercado único interior. 

Son tiempos complicados en los 
que una clase política medio anal-
fabeta y populista toma decisiones 
que, sabemos, no funcionan. Y no 
por ser más listos que nadie, solo 
porque existe amplia historiografía 
incapaz de detectar un solo caso de 
éxito a lo largo de los tiempos. Vale 
para los aranceles, claro, pero tam-
bién para otras muchas medidas 
que al amparo del [�ojo] debate po-
lítico se improvisan de manera con-
tinuada, ora en modo globo sonda, 
ora en forma de ley. Un desatino 
que debería evitarse por más que 
no sea misión sencilla. 

Los aranceles de Trump son un pro-
fundo error; un arancel es un im-
puesto que castiga a los consumi-
dores, primeramente los de su pro-
pio país que han visto incrementar 
los precios de los bienes que com-
praban. Al resto, nos perjudica en 
cuanto productores de mercancías 
que terminan en aquel mercado. La 
lógica que se sigue por parte de la 
UE es que se debe responder de ma-
nera simétrica, implementando 
iguales gravámenes para las mer-
cancías que procedan de Estados 
Unidos. Nótese que se añade un ma-
tiz particular que implica hasta que 
punto se puede considerar que es 
una verdadera guerra, librada por 
otros medios. La UE considera que 
se deberán gravar más aquellos pro-
ductos que procedan de los estados 
donde el pelirrojo presidente nor-

teamericano obtuvo su victoria. 

Sin embargo, esta reacción está 
mal. Imponer un castigo a los pro-
ductos americanos nos penaliza co-
mo consumidores pero no gana-
mos nada como productores por lo 
que lo que habría que hacer de ma-
nera inmediata es anunciar arance-
les cero con respecto a EEUU. Y em-
pezar a ver cómo potenciar un mer-
cado interior que, no teniendo aran-
celes, sí que cuenta con múltiples 
barreras no arancelarias en modo 
de reglamentaciones a cada cuál 
más idiota. 

Un mercado potente de más de 450 
millones de habitantes sería algo 
más interesante que enfrascarse en 
una guerra arancelaria en la que no 
habrá vencedores y sí, es muy pro-
bable, múltiples perdedores en for-
ma de recesión. 

Pero no es lo que pasará, la UE con-
sidera que su respuesta habrá de ser 
política harta de con�rmar lo que 
todos sabemos, su continua pérdi-
da de poder y el camino hacia la 
más absoluta irrelevancia, con leyes 
y normas estúpidas que convierten 
cualquier emprendimiento en una 
carrera de obstáculos. Pero no es ex-
clusivo, ¿alguien sabría contar las 
veces que se ha dicho que esto mis-
mo debería ocurrir en España� Un 
verdadero mercado único interno y 
no sometido a los dictados capri-
chosos de 17 burocracias. Cual-
quier empresa española sabe que sal-
tar de una comunidad a otra es un 
calvario reglamentario imposible 
de sortear, con las pérdidas de e�-
ciencia que eso conlleva. A esto de-
bería estarse aplicando nuestra im-
pagable, sobre todo impagable, cla-
se política pero por alguna razón 
que desconocemos, pre�eren ir a la 
guerra. 

LANCELOT Nº128 - MAYO 2025



47LANCELOT Nº128 - MAYO 2025




	Página 1
	Página 2
	Página 3
	Página 4
	Página 5
	Página 6
	Página 7
	Página 8
	Página 9
	Página 10
	Página 11
	Página 12
	Página 13
	Página 14
	Página 15
	Página 16
	Página 17
	Página 18
	Página 19
	Página 20
	Página 21
	Página 22
	Página 23
	Página 24
	Página 25
	Página 26
	Página 27
	Página 28
	Página 29
	Página 30
	Página 31
	Página 32
	Página 33
	Página 34
	Página 35
	Página 36
	Página 37
	Página 38
	Página 39
	Página 40
	Página 41
	Página 42
	Página 43
	Página 44
	Página 45
	Página 46
	Página 47
	Página 48

